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«Слабые люди верят в удачу, сильные — 
в причину и следствие» — автор этих слов, 
великий американский мыслитель XIX века 
Ральф Уолдо Эмерсон, явно был докой во 
многих сферах, но только не в области го-
сударственного управления. В 2016 году 
нашей стране пришлось столкнуться со 
многими трагедиями. Но если говорить о 
глобальных политических процессах, то 

сильному человеку российского государ-
ства Владимиру Путину в уходящем году не-
обычайно везло. Кто мог себе представить, 
что президентом США станет дружественно 
настроенный к России человек, которого 
местная политическая элита ранее вос-
принимала не иначе как богатого шута? Кто 
мог вообразить, что основным кандидатом в 
президенты Франции станет еще один «друг 

Путина» — считавшийся серым и скучным 
функционером Франсуа Фийон? Кто мог 
поверить в то, что известный своей сви-
репостью и несгибаемостью лидер Турции 
Эрдоган, пойдя в конце 2015 года на разрыв 
с Россией, уже к середине года нынешнего 
сожмет в кулак свою гордость и помирится 
с Москвой на путинских условиях? 
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Российское статистическое ве-
домство решило, как и в прошлом году, 
оценить, во сколько среднестатистиче-
ской семье обойдется новогодний стол. 
Получилось, что в 5585 рублей, что на 
3,6%, или почти на 200 руб. больше, чем 
было год назад. Тогда, к слову, повы-
шение составило сразу 28%, что неуди-
вительно. Все-таки год назад, согласно 
данным того же Росстата, инфляция в 

стране составляла почти 13%, а сейчас 
— менее 6%. «МК» традиционно про-
вел собственные расчеты стоимости 
новогоднего стола, и получил отнюдь 
не столь оптимистические результаты, 
как у Росстата. Динамика подорожания 
праздничных продуктов у нас оказалась 
гораздо выше.
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Не успели москвичи привы-
кнуть оформлять новогодние 
елки в европейском стиле, то 
есть шариками и колокольчика-
ми в единой цветовой гамме, а не 
разномастными крокодилами и 
шишками родом из детства, как 
пришла новая тенденция — теперь, 
оказывается, немодно праздновать 
Новый год просто как Новый год. 

Нужно организовать вечеринку в сти-
ле чего-нибудь. И, соответственно, 

подобрать тематические елоч-
ные игрушки. Какие странности 
можно увидеть на зеленых вет-
ках, а главное — кому и зачем 

это нужно, попробовал разо-
браться «МК». 
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В СОЧИ МОЛЯТ  
О ШТОРМЕ

В Сочи продолжаются поисковые работы. Пошли уже третьи 
сутки, как спасатели и водолазы практически не выходят на сушу. 
С 7 утра все уже на ногах. Между тем утро вторника выдалось 
ясным и морозным. Ветер на море усилился. 

Накануне вечером горожане по перепискам в соцсетях до-
говорились прийти к морю, поставить свечки на пляже. Помянуть 
погибших. 

С рассветом главный морпорт Сочи утонул в цветах. 
А у морского причала Хоста с минувшей ночи до сих пор не 

потухла свеча рядом с фотографией девушки в траурной рамке. 
Виктории Сатаровой было 20 лет. Всю свою короткую жизнь 
она посвятила народным танцам. В ансамбле Александрова 
погибшая прослужила чуть больше трех месяцев. Рядом с ее 
фотографией кто-то поставил статуэтку балерины. Чуть по-
дальше — отсканированная фотография в прозрачном файле 
двух молодых людей — парня и девушки в форме.   
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«ПРИКОЛЬНЫЕ» 
ПОПРАВКИ ОСАГО

Многим почему-то кажется, что у нас хуже 
всего живется старикам, сиротам и прочим ма-
лообеспеченным. На самом деле самые сирые 
и убогие у нас — страховщики ОСАГО. По край-
ней мере, если ориентироваться на масштабы 
внимания, уделяемого им правительством и 
Госдумой. Так, депутаты приняли на днях в 
первом чтении законопроект, заменяющий 
денежное возмещение по ОСАГО ремонтом. А 
Минфин и Центробанк ко второму чтению уже 
согласовали собственные в него поправки. И 
все ради того, чтобы оградить белых и пуши-
стых страховщиков от ужасных автоюристов, с 
помощью которых люди выбивают положенные 
им по ОСАГО компенсации.

Разумеется, юристы работают не за спа-
сибо и страховым компаниям, тотально прои-
грывающим такие судебные дела, приходится 
оплачивать и ремонт машин, 
и услуги адвокатов, помогаю-
щих гражданам. 
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ЗЛОБА ДНЯ
Алексей 

БАТУШЕНКО,
обозреватель сайта 

«АвтоВзгляд»
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КАПКАНЫ, В КОТОРЫЕ МОЖЕТ ПОПАСТЬ ПУТИН 
Ползучая майданизация России, СПИД и другие кризисы:  

политическая повестка Президента РФ на 2017 год 

Спецкор «МК» передает 
с места катастрофы 

самолета

Михаил РОСТОВСКИЙ

ДУРНЫЕ ДВЕСТИ  
К НОВОГОДНЕМУ СТОЛУ

«МК» провел собственные расчеты цен  
на продукты к празднику

И МНОГО-МНОГО УЖАСА 
ДЕТИШКАМ ПРИНЕСЛА

Какие самые страшные новогодние игрушки 
можно найти в Москве
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РЕКВИЕМ  
ПО ПОГИБШИМ 
В ТУ-154
Фотогалерея жертв 
авиакатастрофы 
под Сочи
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Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный  

учитель России

СВОБОДНАЯ ТЕМА

В УПОВАНИИ НА ЧУДО
 

«РУХНУЛ ПЛАШМЯ И РАЗВАЛИЛСЯ»: «МК» НАШЕЛ НОВОГО СВИДЕТЕЛЯ ГИБЕЛИ САМОЛЕТА

СОСУЛЬКА «РАССЕКРЕТИЛА» 
СОТРУДНИКА ФСБ В ОКРЕСТНОСТЯХ 

ЛУБЯНКИ
Серьезные травмы полу-

чил во вторник сотрудник 
ФСБ, на голову которому с 
кровли здания известного 
книжного магазина на Мяс-
ницкой улице упала сосулька. 
В связи с этим коммунальщи-
ки, возможно, будут строго 
наказаны.

Как стало известно «МК», 
33-летний Максим в районе 
11.30 шел на работу в на-
правлении здания ФСБ на 
Лубянке. На его беду, службы 
города не позаботились об 
очистке кровли от сосулек — 
со слов очевидцев, они были 
гигантские. Неудивительно, 
что одна из них упала на голо-
ву молодому чекисту. От уда-
ра и неожиданности Максим 
осел, держась за разбитую, 

всю в крови голову. Помимо 
этого ледяная глыба травми-
ровала и плечо.

Одним из очевидцев па-
дения стал чиновник из ГУП 
«МосгортрансНИИпроект» 
— неравнодушный мужчина 
не поленился остановиться, 
припарковать машину и вы-
звать экстренные службы 
города, а также сообщить о 
ЧП в префектуру ЦАО.

Сотрудник спецслужбы 
к приезду медиков был в 
сознании. С сотрясением 
головного мозга мужчину 
госпитализировали в НИИ 
Склифосовского, оказали 
помощь, а после отпустили 
домой. Местные коммуналь-
щики в срочном порядке сби-
ли все сосульки.

ВРАЧИ ИЩУТ  
У ИРИНЫ МИРОШНИЧЕНКО 

ОПАСНУЮ БОЛЕЗНЬ
В известной 

частной клинике 
во 2-м Тверском-
Ямском переулке 
проходит лечение 
актриса Ирина 
Мирошниченко: 
врачи подозре-
вают серьезное 
заболевание.

Как стал из-
вестно «МК», 74-
летняя народная 
артистка РСФСР 
попала в больни-
цу несколько дней 
назад — она сама 
вызвала карету 
частной «скорой 
помощи». 

Любимицу 

публики решили 
госпитализировать, 
так как самочув-
ствие было неваж-
ным, да и выглядела 
актриса захворав-
шей.

В клинике у Ми-
рошниченко возь-
мут необходимые 
анализы, чтобы 
поставить точный 
диагноз. После 
чего будет назна-
чено лечение. Ме-
дики в числе всего 
прочего проверят 
актрису и на на-
личие онкологи-
ческих заболева-
ний.

ОДНА БУТЫЛКА ВОДКИ 
УНИЧТОЖИЛА ОБЩЕЖИТИЕ  
И ПОЛИЦЕЙСКИЙ УЧАСТОК

Страшный пожар, буше-
вавший более 12 часов, 
почти полностью уничтожил 
старинное здание коллед-
жа космического машино-
строения и технологии в 
подмосковном Королеве. 
Огонь принес небывалый 
ущерб: полностью сгорели 
отделение полиции, отдел 
вневедомственной охраны, 
общежитие колледжа. Не 
обошлось и без жертв, при-
чем в числе погибших ока-
зался ребенок.

Как стало известно «МК», 
на пульт МЧС сообщение о 
возгорании одного из кор-
пусов — общежития на улице 
Дзержинского — поступил в 
4.45 в минувший понедель-
ник. Здание было построено 
еще в 30-е годы прошлого 
века и даже внешне выгляде-
ло ветхим. Немудрено, что и 
перекрытия позволили огню 
быстро распространиться по 
корпусам. К моменту при-
езда пожарных практически 
все здание было охвачено 
огнем. Не дожидаясь спа-
сателей, из дома смогли вы-
браться около 20 человек. 
Остальных погорельцев по-
жарные вытаскивали с помо-
щью специальной техники. 
Всего было эвакуировано 
более 50 обитателей казен-
ной жилой площади. Все эти 
люди остались в преддверии 
Нового года без крыши над 
головой. 

Несмотря на все усилия 
сотрудников МЧС, огонь 
быстро перекинулся на со-
седние корпуса. В них рас-
полагались колледж, отдел 
полиции «Костино» и отдел 
вневедомственной охраны 
Королева. Пламя грозило 
уничтожить документацию 
стражей порядка и хранив-
шееся там оружие. Поэтому 
было принято решение об 
эвакуации. Справиться со 
стихией силовики смогли 
лишь во второй половине 
дня.

 А ближе к ночи в одной 
из квартир общежития по-
жарные обнаружили мужчи-
ну и подростка, которые не 
сумели выбраться из горя-
щего здания. Электрик из 
местного ЖЭКа 37-летний 
Андрей Ильин так и остался 
лежать на железной кро-
вати, а 12-летнего ученика 

местной школы пожарные 
нашли возле входной две-
ри. Как выяснило следствие, 
коммунальщик пришел в 
гости к многодетной семье. 
В квартире он, мама погиб-
шего мальчика и ее сожи-
тель устроили небольшой 
сабантуй. По рассказам со-
седей, в тот вечер водка в 
этой квартире лилась рекой. 
Возможно, обильное возлия-
ние и стало причиной пожа-
ра. Двое детей с матерью и 
отчимом успели выскочить 
из объятого пламенем дома, 
а электрик и мальчик задо-
хнулись угарным газом.

На место пепелища до 
сих пор никого не пуска-
ют. Осмотреть место про-
исшествия не может даже 
оперативно-следственная 
группа. Сотрудники МЧС 
разрешили только забрать 
из здания трупы. Огонь на-
столько разрушил старое 
здание, что оно может вот-
вот рухнуть.

Спасенных людей разме-
стили в культурном центе 
«Костино». Их обеспечили 
горячим питанием и теплыми 
вещами. С ними работают 
психологи.

Как рассказала «МК» 
старший помощник руко-
водителя ГСУ СК России по 
Московской области Елена 
Фокина, по факту пожара 
возбуждено уголовное дело 
по статье «Причинение смер-
ти по неосторожности двум 
и более лицам». 

СУПРУГИ-РАСТЕРЯШИ ПОЛУЧИЛИ 
В ПОДАРОК СВОИ ЖЕ ДЕНЬГИ 

История сродни настоя-
щему рождественскому чуду 
произошла в Москве на днях. 
Пожилые супруги забыли в 
магазине экономкласса па-
кет с 700 тысячами рублей, 
а нашедшая их москвичка 
вернула все в целости и со-
хранности и даже отказалась 
от вознаграждения. 

Как выяснил «МК», исто-
рия произошла 25 декабря, 
когда супруги-пенсионеры 
отправились в банк, чтобы 
снять со счета 700 000 ру-
блей. После получения они 
положили наличные в пап-
ку, туда же убрали паспорта, 
документы и договор с бан-
ком. По дороге домой жена 
предложила мужу зайти в 
магазин экономкласса на 
1-й Владимирской улице, 
чтобы купить картошку. В 
супермаркете они восполь-
зовались покупательской 
корзинкой, причем папку с 
ценным содержимым по-
ложили на дно, чтобы она 
не мешалась в руках. Рас-
плачиваясь на кассе, они 
выложили все продукты на 
ленту, а корзину с оставшей-
ся на дне папкой отставили 
в сторону. Никто из персо-
нала не обратил внимания, 
что клиенты забрали не все 
вещи, поэтому супруги спо-
койно разложили покупки по 
пакетам и отправились до-
мой. Примерно через час они 

вспомнили, что не забрали 
деньги из корзины, и верну-
лись в магазин. Сотрудники 
сказали, что им не передава-
ли никаких забытых вещей. 
Тогда супруги вызвали по-
лицию. Стражи порядка про-
смотрели камеры и увидели, 
как одна из покупательниц 
взяла ту самую корзину, на-
шла в ней папку, забрала ее и 
унесла. Расстроенные муж и 
жена вернулись домой. А уже 
ночью на мобильный теле-
фон мужчины позвонили. 
Говорила та самая женщи-
на, нашедшая документы: 
дома она изучила содержи-
мое папки и тут же связалась 
с ее владельцем. Телефон 
она нашла в банковском до-
говоре и предложила пен-
сионеру приехать и забрать 
ценности в любое время. 
Сию же минуту супруги с по-
лицией примчались домой к 
спасительнице — москвичка 
Наталья Павловна живет в 
том же доме, где находится 
супермаркет. Женщина от-
дала гостям папку со всем 
содержимым и категориче-
ски отказалась принимать 
вознаграждение: «Я прочи-
тала бумаги, увидела, что 
вы пенсионер, и не могла по-
ступить иначе». «Абсолютно 
чистая, добрая душа. Для нас 
это как рождественский по-
дарок!» — отзываются о На-
талье Павловне супруги. 

ЖЕНЩИНУ, ВЫБРОСИВШУЮ ДОЧЬ ИЗ ОКНА,  
СВЕЛ С УМА КРАСНЫЙ ЦВЕТ

Нездоровое восприятие 
красного цвета заставило 
неадекватную жительницу 
подмосковных Мытищ вы-
бросить с 15-го этажа се-
милетнюю дочь в минувший 
понедельник. Оказалось, что 
накануне трагедии женщина 
выпила большое количество 
транквилизаторов. 

Как стало известно «МК», 
трагический случай произо-
шел около 18.00. Прохожие 
обнаружили под окнами дома 
труп ребенка с травмами, 
характерными для падения 
с высоты. Первоначально 
стражи порядка долго не мог-
ли выяснить, из какого окна 
выпала девочка, и только че-
рез час вычислили квартиру. 
Дверь полицейским открыла 
34-летняя Людмила Пота-
пова (имя и фамилия изме-
нены). В квартире вместе с 
ней находилась пятилетняя 
девочка. Стражи порядка 
обратили внимание на не 
совсем нормальное поведе-
ние матери и на отсутствие 
ручек на окнах в жилище. 
Как позже выяснили право-
охранители, женщина дли-
тельное время употребляла 

транквилизаторы, пытаясь 
побороть депрессию. В этот 
день она выпила четыре та-
блетки вместо положенных 
двух. Под воздействием ме-
дикаментов Людмила стала 
выбрасывать из окна вещи 
и предметы красного цвета. 
Очередь дошла и до детской 
энциклопедии. В тот момент, 
когда мать открыла окно и 
хотела выкинуть книгу, к ней 
подбежала старшая дочь и 
попросила родительницу не 
делать этого. Женщина по-
ставила на подоконник ма-
лышку и столкнула ее вниз 
вместо учебника. После 
этого Людмила спустилась 
на улицу, осмотрела мерт-
вую девочку и как ни в чем не 
бывало поднялась на лифте 
обратно в квартиру. 

На учете в ПНД женщина 
не состояла. По некоторым 
данным, она сама пыталась 
справиться с депрессией и 
нашла место, где была воз-
можность приобретать транк-
вилизаторы без рецепта. Вся 
семья прописана в Калужской 
области, а в Подмосковье у 
них временная регистрация. 
Мать работает переводчиком 

в частной фирме, а отец тру-
дится менеджером в сфере 
информационных техноло-
гий. Дети ходили в музыкаль-
ную школу: младшая только 
начала играть на фортепиано, 
старший ребенок обучался 
вокалу. Трагедия случилась 
в первый день ее новогодних 
каникул.

— Девочка ходила в школу 
всегда чистенькая и ухожен-
ная, ничем от сверстников не 
отличалась, — рассказали 
стражам порядка в образова-
тельном учреждении. — Чаще 
ее отец приводил. Мама тоже 
появлялась, — улыбчивая, 
спокойная. Недавно у деток-
первоклассников утренник 
был, девочка пришла в кра-
сивом бальном платье, на 
снежинку похожая. Ничего 
не предвещало такой беды.

Как рассказала «МК» стар-
ший помощник руководителя 
ГСУ СК России по Московской 
области Елена Фокина, про-
водится комплекс мероприя-
тий по выяснению всех об-
стоятельств случившегося. 
Следствие будет выходить с 
ходатайством об аресте по-
дозреваемой.

ДОЛЖНИК, ЗАХВАТИВШИЙ 
БАНК, ВМЕСТО ЗАЛОЖНИКОВ 

РАСПРАВИЛСЯ С САМИМ СОБОЙ
Пиромана, захвативше-

го отделение банка ВТБ24 
в подмосковном Орехове-
Зуеве, обезвредили бойцы 
Росгвардии. Неадекватный 
мужчина ворвался в кредит-
ное учреждение и угрожал 
сжечь себя и находящихся 
в нем клиентов.

Как стало известно «МК», 
во вторник, около 10 утра, 
в офис ВТБ24 ворвался 45-
летний местный житель 
Александр Дьячков. В руках 
у мужчины была полуторали-
тровая бутыль с бесцветной 
жидкостью, а тело было об-
мотано проводами, и ото-
всюду торчали куски мыла. 
Визитер стал кричать, что 
он является клиентом этого 
учреждения и больше не мо-
жет платить по кредитам. Он 
выдвигал непонятные требо-
вания к банкирам и угрожал 
поджечь себя и всех людей в 
помещении. По всему было 
видно, что мужчина находит-
ся в возбужденном психи-
ческом состоянии и может 
натворить все что угодно. В 
отделении началась легкая 
паника. Одна из сотрудниц 
смогла незаметно нажать 
тревожную кнопку. К зданию 
подъехали бойцы Росгвар-
дии. Александр, увидев 
силовиков, вылил на себя 
жидкость из бутылки. В по-
мещении запахло бензином, 

а в руках злоумышленни-
ка появилась зажигалка. 
Правоохранители приняли 
решение обезвредить нару-
шителя спокойствия. Группа 
захвата метнулась к пирома-
ну. Но тот выхватил из боко-
вого кармана пуховика нож 
и вонзил его себе в шею. От 
полученного ранения Алек-
сандр потерял сознание и 
рухнул на пол. Заложни-
ки облегченно вздохнули. 
Врачи увезли неудавшего-
ся поджигателя в местную 
больницу. В реанимации ему 
сделали операцию. 

Правоохранители пока не 
могут решить, по какой ста-
тье возбуждать уголовное 
дело. Им известно только 
то, что на визит в банк муж-
чина решился после звонка 
из этого кредитного учреж-
дения. Дело в том, что до-
просить Дьячкова сейчас 
невозможно: у него серьез-
но повреждены голосовые 
связки, и он не может разго-
варивать. Также непонятно, 
болеет ли пироман каким-
либо психическим заболе-
ванием. Мужчина проживал 
в Орехове-Зуеве с женой и 
несовершеннолетним ре-
бенком. В Московский ре-
гион Александр приехал из 
Кемеровской области. Од-
нако и там у Дьячкова были 
проблемы с долгами.

Необычный подарок по-
лучили в преддверии Нового 
года тигры, проживающие в 
Московском зоопарке. Со-
трудники подготовили для 
них мясо, которое спрятали 
в конструкцию, напоминаю-
щую бычка.

Как узнал «МК», зоологи 
регулярно ломают голову 
над тем, как разнообразить 
будни питомцев. Чаще всего 
это можно сделать с помо-
щью еды. Ведь в природе 
животные могут провести 
много часов, а то и несколько 
суток в поисках и погоне за 
добычей, а в неволе обеды 
и ужины им достаются без 
особых усилий. Специали-
сты даже отмечают, что не-
которые звери настолько 
привыкают к сытой жизни, 
что не расстраиваются, если 

их недоеденное «блюдо» во-
руют вороны. Больше все-
го в преддверии главного 
зимнего праздника повезло 
тигру. Обычно он питается 
говядиной, в этот раз зоо-
логи и сотрудники научно-
го отдела решили не менять 
ингредиенты меню, но при-
думали разнообразить по-
дачу. Мясо положили в боч-
ку, бочку — в мешок, мешок 
прочно завязали веревкой. 
Потом смастерили из дере-
вяшек конструкцию, которая 
напоминает фигуру бодаю-
щегося бычка. Основанием 
для него послужило как раз 
спрятанное лакомство. Хищ-
нику такой ход пришелся по 
нраву. Увидев в вольере по-
стороннее «животное», он 
сразу набросился на добы-
чу. Через некоторое время 

«враг» был побежден, а хищ-
ник довольно облизывался 
после сытного обеда. По 
мнению экспертов, такие 
инсценировки настоящей 
охоты определенно идут 
тиграм на пользу. Несмо-
тря на то что для получения 
пищи зверям нужно прило-
жить определенные усилия, 
этот процесс чрезвычайно 
их увлекает и позволяет от-
влечься от рутины.
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ДЕРЕВЯННЫЙ БЫЧОК НАПОМНИЛ ТИГРУ,  
ЧТО ОН ОХОТНИК 

«АЭРОФЛОТ» СНОВА 
СРЫВАЕТ ВЫЛЕТЫ

Прокуратура взяла 
ситуацию на контроль

Транспортная прокуратура столицы 
начала проверку после отмены более 30 
рейсов из московских аэропортов. Пасса-
жиров не проинформировали заранее о за-
держках, переносах рейсов и причинах.

Читайте 2-ю стр.



c 1-й стр.
Яркое утреннее солнце залило 
Черное море. На небе — ни 
облачка. 
Морской порт Хоста. База МЧС 

по-прежнему в жестком оцеплении. Во вторник 
было принято решение полностью оцепить всю 
прибрежную зону Сочи. Спасатели внимательно 
следят за погодой. Передали, что на море над-
вигается шторм, так что вещи погибших, останки 
может выкинуть на берег в любой момент. Поэто-
му решено было заблокировать все подъезды к 
пляжам, чтобы любопытные не бросились фото-
графировать находки, поясняет усиление режима 
сотрудник береговой службы. Поэтому решили 
никого не пускать к воде. 

— Благодаря даже маленькому шторму с утра 
обнаружили пять фрагментов Ту-154. Если в этом 
случае уместно так говорить, то это победа, — 
объясняет собеседник. — Многие люди ошибочно 
думают, что штиль на руку поисковикам. Напро-
тив, все ждут шторма, который облегчит работу 
ребят. Дело в том, что шторм поднимет со дна и 
принесет к берегу то, что по каким-то причинам 
не видно, невозможно достать. В понедельник мы 
ждали шторма как манны небесной. Не случилось. 
Надеемся на сегодня. 

— А если шторм разнесет по морю 
останки?

— Исключено. Шторм может прибить останки 
только к берегу. 

— За прошедшие сутки обнаружено всего 
12 тел. Это говорит о том, что остальные тела 
могут и не достать?

— Где-то на 3–4-е сутки велика вероятность 
того, что тело всплывет на поверхность. Сегодня-
завтра — час Х, когда море либо отдаст погибших, 
либо заберет себе. Именно поэтому сегодня уве-
личили количество катеров на море, прислали 
подкрепление. 

— Я слышала, что водолазам тоже при-
слали подкрепление?

— Изначально водолазов было человек трид-
цать. Сейчас их количество увеличилось втрое. 
Парням непросто приходится. Температура воды 
— не больше 5–6 градусов, никакие костюмы не 
спасают от холода. Сегодня на катера загрузили 
спецоборудование, при помощи которого ребята 
смогут спуститься на глубину до 300 метров. Это 
уже тяжелые работы. Ходят разговоры, что спаса-
телям прилично платят за эту работу. Ерунда. За 
один нырок им платят по 1000 рублей. Но люди 
работают не за эти суммы. Я третий день наблю-
даю за их трудом. Вот представьте себе, ушли они 
в море, через час-другой вернулись замерзшие, 
продрогшие до костей. Быстро переоделись, про-
сушились, отогрелись и снова обратно. Всем, 
кто находится на суше, никогда не понять тех, 
кто в море.  

— Сейчас поисковые работы ведутся на 
небольшой глубине?

— Пока все детали самолета находили на 
глубине 60–70 метров. Это не критичная глубина 
для Черного моря, там еще все видно. Вот когда 
полностью «просканируют» дно на этой глубине, 
пойдут искать дальше. Главная задача — найти 
основной корпус самолета, где, возможно, за-
блокировано большинство погибших.

— Местонахождение основной часть са-
молета так и не обнаружили?

— Пока не обнаружили. Видимо, как раз 
основная часть лайнера лежит на большой глу-
бине, и ее не видно. 

— Но ведь эта основная часть корпуса 
могла не сохраниться и тоже развалиться?

— Говорят, что вряд ли. Поэтому и думают, 
что большинство тел предположительно могут 
быть закованы там. Шторм, кстати, тоже помог бы 
вытеснить оттуда тела на поверхность. 

— Во вторник спасатели обнаружили чер-
ный ящик? 

— Видите, вертолет летит? Воздушную тех-
нику посылают как раз за такими вещами. 

— Что входит в работу береговых 
служб? 

— Не пропустить ни одного человека на пляж. 
Поймите нас правильно, в связи с этой ситуацией 
активизировались бомжи. Такие люди приходят 
сюда ранним утром, внимательно смотрят, не 
принесло ли море что-нибудь. Когда я дежурил 
в первый день, на берег к моим ногам вынесло 
человеческие останки, зарядку от мобильного 
телефона, косметичку, ботинки и спортивную 
сумку. Кто-то из коллег видел украшения. Мы не 
должны допустить того, чтобы посторонние подо-
брали даже мелочь с разбившегося борта. Работа 
спасателей — сразу все завернуть в черные мешки 
и отправить на базу МЧС, оттуда уже вещи идут на 
экспертизу. В первые дни было найдено больше 
всего вещей. Потом уже по мелочи. 

— Сколько приблизительно времени по-
требуется на поисковые работы?

— Неделю дали на то, чтобы достать со дна 

все, что возможно. Должны уложиться. В против-
ном случае поиски продолжатся.

— То есть и на Новый год спасатели будут 
работать?

— Если понадобится, конечно, будут. Этот 
вопрос уже обсуждался. Причем по распоряжению 
главы города салют в Сочи решено было отменить. 
Ведь обычно здесь новогодний салют устраивали 
прямо над морем. Сейчас такие фейерверки будут 
выглядеть кощунственно.

— К вам поступает информация практиче-
ски из первых уст. Какие версии случившегося 
выдвигают сами спасатели? 

— Насколько я слышал, следователи сами в 
тупике. Возможно, расшифровка бортового са-
мописца прольет какой-то свет. А то, что сейчас 
находятся свидетели, которые якобы что-то виде-
ли, — ерунда. Парни, которые по ночам дежурят в 
море, утверждают, что разглядеть в деталях, как 
падал самолет, нереально было с берега. Все-таки 
расстояние приличное. А ночи в Сочи, сами знаете, 
какие темные. Даже звезд нет.

— На причале появились фотографии 
погибших. Наверное, их родственники 
оставили? 

— Близкие погибших приходят сюда. Неко-
торые решили остаться до окончания поисковых 
работ. Так и говорили: «Дома невозможно ждать». 
А вон, видите, девушка стоит, — кивает в сторону. 
— Она сюда с понедельника ходит. Почти каждый 
час поднимается на причал, постоит минут пять, 
посмотрит на море и уходит.  

Молодая девушка вся в черном. На голове — 
плотный капюшон, который полностью закрывает 
лицо. В руках теребит платок. Подносит к лицу. 
Вздрагивает. Красные от слез глаза. Смотрит 
вдаль. Что-то шепчет. Будто просит небо и море 
вернуть ей того, кого они отняли. 

«Когда самолет ударился  
о воду, над ним будто радуга 
образовалась»
Тем временем версий трагедии становится 

все больше и больше. Одна из последних, пожалуй, 
самых громких, — трактовка событий из уст по-
граничника, который своими глазами видел, как 
самолет зашел в воду. «Сначала отвалился хвост, 
потом лайнер сам ушел на дно», — примерно так 
описывал видение ситуации сотрудник ФСБ. Само 
зрелище катастрофы лайнера очевидец сравнил с 
«мотоциклом, поставленным на заднее колесо».

Мы решили обойти близлежащие к морю 
жилые дома. В свою очередь, тоже поискать 

очевидцев трагедии. Собственно, такой же ра-
ботой в первые дни занимались следователи. 
Опрашивали чуть ли не всех жителей Сочи. Тогда, 
в первые дни, практически все твердили одно 
и то же: «Спали, ничего не видели, ничего не 
слышали».

Набережные Сочи вымерли. У моря ни души. 
Подхожу к сильно обветшалому дому. На балконе 
стоит женщина в тапочках и спортивном костюме. 
Смотрит вдаль. Поднимаюсь к ней.

— Я ничего не слышала, спала как убитая. Но 
вот мой сосед Игорь все видел своими глазами, 
— неожиданно заявляет собеседница. — Он ведь 
работает сторожем в отеле. Живет в нашем доме. 
Работа у него посменная. Ночная. Днем сторожить 
апартаменты не от кого, а вот по ночам он сидит 
в будке, караулит.

— Не спал он в ту ночь?
— Он свою работу исправно выполняет. 

Обычно, перед тем как заступить на дежурство, 
высыпается. А потом всю ночь глаз не сомкнет. 
Телевизор смотрит, прохаживается по пляжу… Вот 
и в то утро вылез из своей конуры — то ли покурить 
на берег пошел, то ли просто подышать воздухом. 
И вдруг видит — будто вспышка на море.

— Сколько времени было?
— По его словам, 5.10 было. Он еще на часы 

глянул.
— Как знакомый описывал увиденное?
— Говорит, все произошло за считаные се-

кунды. Он даже понять не успел, что случилось. 
Звук достаточно громкий был, похожий на хлопок 
о воду. Бух — и все. Но не взрыв это был. Увидел, 
как какая-то махина рухнула плашмя на воду и 
будто разделилась на две части. Над ней что-то 
вроде радуги образовалось. На рога походило. 
Он следователям так и описывал эти «радугу» 
и «рога»…

— Он понял, что это самолет упал?
— Да вы что? Нет, конечно. Не было понятно 

ему, что это самолет. Здесь темень такая, детали 
разглядеть невозможно. Он и заметил только, 
когда что-то неизвестное упало в воду, потом была 
вспышка. А в небе ничего не видел.

— Выходит, когда самолет падал, в небе 
ничего не горело?

— По его словам, в небе он ничего не заметил. 
И не увидел, откуда это упало. Вспыхнуло все 
только при ударе о воду.

— Близко к вам это все произошло?
— Может, километр-полтора отсюда. По 

прямой. Вот где мы с вами стоим сейчас, если 
смотреть вперед — то там все и произошло. Как 
я поняла, от берега это самая ближайшая точка 
к месту крушения. Именно сюда потом основная 
часть техники и направилась. 

— Ваш знакомый говорил, что самолет 
развалился при ударе о воду?

— Когда он уже потом узнал, что это был са-
молет, то предположил, что лайнер развалился 
на две части именно от удара.

— Следователи его показания 
записали?

— Конечно. Вот здесь на берегу он стоял и 
все подробно им рассказывал. 

— Когда он все это увидел, стал звонить 
куда-то, сообщать о ЧП?

— Да бросьте вы! Никуда он не звонил. Он ведь 
и представить не мог, что самолет рухнул. Сел на 
берегу и стал гадать, что же произошло. А потом 
вернулся в свою будку. Когда закончилась его 
смена, берег уже был оцеплен. Вот тут-то до него 
и дошло, что случилось что-то неладное. Включил 
телевизор — уже вовсю новости идут… 

— После того как самолет упал в воду, 
может, волны какие пошли?

— Нет, все произошло быстро. А потом на-
ступило затишье. И волн особых не было.

— Вы все три дня наблюдаете здесь за 
поисковой операцией? 

— Да. Поначалу полностью оцепили всю при-
брежную зону. Два дня дежурили полицейские 
здесь. Человек по 30 военных ходили. А во вторник 
днем всех как корова языком слизала. Нас еще 
предупредили, что во вторник приедет губернатор 
Краснодарского края сюда, вот именно на это 
место. Цветы здесь должен был положить. Так 
мы к его приезду всю территорию убрали вместе 
с соседкой, около дома дорожки подмели, но 
почему-то так никого и не было. А накануне вечером 
мы с приятельницей сами купили по гвоздичке, 
поднялись на пирс, положили цветы, свечки за-
жгли. Правда, утром все унесло ветром.

«Пока водолазы искали 
Ту-154, нашли обломки еще 
какого-то самолета»
Иду дальше по берегу моря. Вдоль набереж-

ной — заколоченные кафе, запертые на зиму ре-
стораны. Подхожу к единственному работающему 
ларьку. Здесь торгуют горячим чаем, кофе, пирож-
ками. Разговорилась с хозяйкой заведения. 

— Когда все случилось, нам велели все заве-
дения закрыть. На следующий день мы уже снова 
работали, — рассказывает девушка.

— Я смотрю, камеры у вас установлены на 
всех прибрежных кафе. Они не зафиксировали 
момент катастрофы?

— Мы свои камеры не выводим на море — 
они у нас на кафе смотрят. Но вот в городе много 
камер, которые работают в круглосуточном ре-
жиме. Некоторые смотрят на море. Например, 
на санатории «Спутник» есть такие камеры. Там 
даже онлайн-трансляцию можно было смотреть 
в прямом эфире по Интернету. Но странно, что 
именно в ночь, когда произошла трагедия, за-
писей никаких нет. Мы все городом искали, не 
нашли ничего. А то, что показали в «Ютубе» якобы 
вспышку, — уже установили, что фейк. 

— Вы общались с сотрудниками поис-
ковых служб?

— Конечно. Они прогнозировали, что под-
водные течения усилятся. Как в воду смотрели. 
Видите, в Хосте уже практически не осталось 
кораблей. Все в сторону Адлера и Абхазии пере-
базировались. Еще рассказывали, пока здесь 
искали Ту-154, наткнулись на какой-то еще само-
лет, который давно разбился. Старый, ржавый уже 
(возможно, речь идет об Ил-18, разбившемся в 
1972 году. — Прим. авт.). Ребята-спасатели еще 
высказывали опасения, что велика вероятность 
больше ничего не найти. Вспоминали трагедию 
в Черном море с «Армянскими авиалиниями». Тот 
лайнер упал на такую большую глубину, что его так 
и не удалось обнаружить. У нас ведь в море слож-
ный рельеф, и подводные течения — хаотичные 
и мощные. Поэтому разбросать останки могут в 
любую сторону. А еще спасатели волновались, что 
чем глубже окажется самолет, тем сложнее будет 
его достать и увидеть из-за илистого дна. Так и 
говорили, что ил может «замыть» всю технику и 
тела погибших. Вот во вторник утром сюда при-
везли батискафы — значит, водолазы планировали 
опускаться на приличную глубину. Ребята работают 
на износ, на глубине вода около трех градусов… 
Им разрешено находиться в море не больше часа, 
потом отогреваются, и обратно. Жаль, если вся 
работа окажется напрасной. Они сами молятся, 
чтобы поднять со дна все тела.

Сочи меж тем понемногу отходит от тра-
гедии. На улицах уже все больше говорят о 
предстоящих праздниках, в магазинах начали 
закупать продукты к новогодним застольям, 
все меньше народу собирается на причалах, 
чтобы обсудить детали трагедии. И только 
родственники тех, кого до сих пор не вернуло 
море, будут еще долго приходить на берег и 
с надеждой вглядываться туда, где еще пока 
стоят поисковые корабли…

Ирина БОБРОВА, Сочи.
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Одним из свидетелей крушения Ту-154 над 
Черным морем стал сотрудник береговой 
охраны пограничных войск ФСБ. Как следу-
ет из его показаний, у самолета был неесте-
ственно задран вверх нос, как у мотоцикла, 
поставленного на заднее колесо. У очевид-
ца сложилось впечатление, что летчик не 
набирает высоту, а пытается совершить 
посадку на море.
Прокомментировать это сообщение мы 
попросили заслуженного пилота России, 
бывшего летного директора «Внуковских 
авиалиний», члена Комиссии при Прези-
денте Российской Федерации по вопросам 
развития авиации Юрия Сытника, который 
за 43 года работы налетал более 22 тысяч 
часов.

— На борту мог быть перегруз?
— Нет, перегруза там быть не могло, а вот то, 

что они сорвались в штопор, — вполне правдопо-
добно. Это могло произойти из-за неправильного 
размещения груза. По словам очевидца, самолет 
коснулся воды хвостом, то есть командир пытался его 
приводнить. Но что-то ему помешало — на большой 
скорости произошел удар об воду, и самолет стал 
разваливаться на части.

И здесь на первое место выходит самая не-
хорошая, страшная версия, потому что надо обви-
нять командира воздушного судна. Но не хочется в 
это верить. Волков — опытный командир, он давно 
летает на этом типе самолета. Если необходимость 
приводняться произошла по объективным обстоя-
тельствам — это одно дело. А если он, например, 
показывал классный взлет, и у него это не получилось, 
то это ужасно.

У каждого летчика есть свой почерк. Я, напри-
мер, любил Ту-154, потому что он очень энерговоо-
руженный. Я тоже поднимал его резко вверх, чтобы 
утереть нос «Боингам» и «Эрбасам». Но я проходил 
специальную программу, предназначенную для 
летчиков-испытателей, меня готовили к таким по-
казательным полетам.

Надо внимательно изучить бортовые самописцы 
— скорости, углы, вертикальные скорости… Само-
писец сейчас отправляют в Люберцы, в военный 
институт, который занимается расследованием ка-
тастроф. Там очень опытные, сильные специалисты. 
Если самописец в хорошем состоянии, то через 2–3 
дня появится официальная версия. 

— Что могло явиться причиной того, что ко-
мандир решил приводнить самолет?

— Скорее всего, что-то помешало ему нормаль-
но произвести взлет — например, столкновение с 
птицей или дроном.

— Это военный борт. Не могло что-то сдето-
нировать в грузовом отсеке? 

— Нет, там были в основном медикаменты и 
медицинская аппаратура. Они не взрывоопасны, 
не горючи. Прежде чем все это загрузить, были про-
изведены проверки элементов на возгорание, на 
наличие ядовитых испарений.

— Насколько велика была вероятность того, 
что командир успешно посадит самолет на по-
верхность моря?

— Такие случаи были. Например, 21 августа 
1963 года командир Ту-124 компании «Аэрофлот» 
приводнил самолет на Неву. Они следовали из Тал-
лина в Москву. После взлета экипаж обнаружил, что 
переднюю опору шасси заклинило в полуубранном 
положении. В аэропорту Таллина был туман. Решили 
сажать самолет в Ленинграде. Предстояла посадка 
«на брюхо». Экипаж стал делать над городом круги, 
чтобы выработать топливо. На восьмом круге у них 
остановился один двигатель, а потом и второй. Что-
то не рассчитали. Топливо закончилось. Командиру 
ничего не оставалось, как попытаться приводниться 
на поверхность Невы. Благо у второго пилота, Василия 
Чеченева, который служил в морской авиации, был 
опыт посадки на воду. Они приводнили Ту-124 в районе 
железнодорожного моста. Буксир оттащил самолет к 
берегу Невы. Все пассажиры остались живы.

А вообще из десяти случаев подобных приво-
днений удачными бывают один-два…

— Возвращаясь к катастрофе Ту-154 над 
Черным морем: почему спасатели находят такое 
большое количество фрагментов тел, как это бы-
вает обычно при взрыве самолета в воздухе?

— Вода — несжимаемая жидкость. Если плоский 
камушек бросить плашмя в воду, он летит, несколь-
ко раз ударяясь о поверхность. То же самое было 
и с самолетом. Скорость ведь большая, 330–360 
км в час. Он подпрыгивал на воде километра два, 
разваливаясь на куски… Поэтому и такой большой 
разброс обломков.

— Люди в самолете  успели осознать, что 
гибнут?

— Экипаж видел все. Они понимали, что падают. 
У меня было много случаев аварийных ситуаций на 
борту. Я и горел, и бомбы у меня террорист в 1991 
году взрывал на борту Ил-86 над Уралом… Кабина 
самолета была сильно задымлена, стекла — все 
в саже. Удалось надеть маску. Снизились до 2700 
метров, ниже было нельзя — там горы. Как сажали 
самолет — отдельная история. Удалось спасти почти 
400 человек…

Светлана САМОДЕЛОВА.

Эксперт рассказал, что следует 
из показаний очевидца  
о неестественно задранном 
вверх носе лайнера

Одной из возможных причин авиака-
тастрофы Ту-154 в районе Сочи специ-
алисты назвали столкновение лайне-
ра с птицей. Насколько состоятельна 
эта версия, «МК» узнал, побеседовав с 
орнитологами, работающими в Сочи, 
и специалистом орнитологической 
службы аэропорта.

Как пояснили «МК» в сочинском «Природ-
ном орнитологическом парке в Имеретинской 
низменности», который находится недалеко 
от сочинского аэропорта и над которым по-
стоянно взлетают и заходят на посадку само-
леты, в настоящее время на территории парка 
наблюдается средняя численность зимующих 
птиц, «никаких отклонений от многолетних 
показателей не зафиксировано, массовые 
скопления отсутствуют». Более развернутую 
характеристику птичьей жизни на побережье 
Черного моря дал старший научный сотрудник 
Кавказского заповедника, орнитолог Алек-
сандр ПЕРЕВОЗОВ. По его словам, в Сочи 
обитает более 200 видов птиц. Из тех, кто мог 
бы стать потенциальным «вредителем», он 
выделил зимующих сейчас на Кавказе ца-
пель, уток, гусей, а также крупных бакланов 
и чаек. Однако, несмотря на столь широко 
представленный птичий базар, Перевозов 
считает версию столкновения птицы в небе 
над Сочи не совсем верной. Во-первых, в 5.27, 
когда произошла трагедия, была ночь, а ночью 
птицы особенно не летают. Скоплений перна-
тых сейчас также не наблюдается, поскольку 
зима — не гнездовой период.

А вот что говорят сотрудники орнитологи-
ческой службы, в задачу которых входит охрана 
взлетно-посадочных полос от птичьих стай.

— Мелкие столкновения с пернатыми 
случаются довольно часто — по 5–10 раз в 
год, — рассказывает один из работающих в 
столичном аэропорту специалистов. — Из 
них серьезные, приводящие к катастрофе, 
случаются в среднем раз в 5–10 лет, — все 
зависит от региона, интенсивности полетов, 
орнитологической обстановки. В 2007 году в 
двигатель взлетающего «Боинга» на высоте 
10 метров попала довольно крупная птица 
и привела к помпажу двигателя (он как бы 
захлебывается в этот момент, ему не хватает 
воздуха, возникает детонация, вибрация, и 
в итоге — отключение). К счастью, самолету 
все-таки хватило мощности взлететь на одном 
двигателе, развернуться в воздухе и вернуться 
в аэропорт. В том же, 2007 году 7 марта произо-
шел еще один инцидент со стаей куропаток, 
которая вылетела поперек разбегающемуся 
самолету. Одна из птиц попала в двигатель и 
сломала одну из его лопаток. Просто чудом 
та пролетела мимо, не задев никаких трубо-
проводов. Но и поломки лопатки хватило для 
того, чтобы сразу началась вибрация, и полет 
пришлось прервать, вернув самолет на базу.

— Могут ли птицы одновременно по-
пасть сразу в два-три двигателя?

— Это может произойти и не одновре-
менно. К примеру, после первой птицы Ту-154 
мог дополнительно подцепить вторую, если 
больше положенного шел на малой высоте 
в 50–100 метров, даже несмотря на темное 
время суток. Впрочем, одного гуся или цапли 
может хватить, чтобы переломать в двигателе 
лопатки, что может привести к катастрофе.

— Расскажите о серьезных крушениях 
авиалайнеров из-за птиц.

— Пожалуй, к самой крупной «птичьей» 
катастрофе в истории отечественной авиации 
привело столкновение с пернатыми самолета 
Ан-12, в результате которого погибли семь че-
ловек. Оно произошло в «Домодедово» в 2007 
году. Был еще случай полного уничтожения 
самолета главкома ВМФ РФ из-за стаи бакла-
нов в 2006 году. Это произошло на одной из 
российских баз. Стая вспорхнула неожиданно, 
когда самолет только-только набирал скорость, 
готовясь к взлету. В итоге птицы попали сразу в 
две турбины. Командир судна принял решение 
о прекращении взлета практически на отрыве. 
У самолета подломились основные стойки, 
возник пожар, в котором, к счастью, ни главком, 
ни сопровождавшие его военнослужащие не 
пострадали. Вот, пожалуй, и все.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ПОДОЗРЕВАЮТСЯ 
БАКЛАНЫ И ЧАЙКИ

САМОЛЕТ МОГ 
«ПРЫГАТЬ»  
ПО МОРЮ ДВА 
КИЛОМЕТРА

Какие птицы могли 
оказаться на пути Ту-154?
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«Черный ящик» разбившегося Ту-154.
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Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
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ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Фото змеи в ярком праздничном одеянии выложил пользователь Reddit с 
псевдонимом mlkey11. Он пояснил, что Барт принадлежит его жене, а «свитер» 

для него связала ее мама. Это — ее рождественский подарок для Барта, который, как 
утверждает mlkey11, ему понравился. Только вот на вопросы комментаторов, как удалось 
«свитер» натянуть на пресмыкающееся, он почему-то так и не ответил.

КАДР

С 1 по 8 января в Москве 
будет временно отме-
нена плата за парковку, 
сообщает столичный де-
партамент транспорта. 

Эта традиция действует уже 
не первый год — согласно 
существующим правилам, 
бесплатно парковаться в 
городе можно в празднич-

ные дни и в воскресенье. 
При этом 31 декабря, в суб-
боту, действующие тарифы 
на парковку останутся в 
силе. 

В минувший понедель-
ник в Тверской области 
состоялось открытие 
транспортной развязки на 
179-м километре трассы 
М-10 «Россия». На развязке 
нет светофоров, пересече-
ния расположены на разных 
уровнях, система пешеход-
ных дорожек и тротуаров 
адаптирована для нужд 

маломобильных граждан. 
Пропускная способность 
этого участка М-10 теперь 
увеличилась до 40 тысяч 
автомобилей в сутки, так как 
теперь там целых 6 полос для 
движения.
Федеральные власти по-
тратили на строительство 
объекта 1,5 миллиарда 
рублей. Так как открытие 

имеет важное значение для 
всех жителей страны, а не 
только отдельно взятого 
региона, в мероприятии по-
мимо губернатора Игоря Ру-
дени приняли участие глава 
Минтранса Максим Соколов, 
руководитель Федерального 
дорожного агентства Роман 
Старовойт и другие почетные 
гости.

Вместо уволен-
ной Светланы 
Враговой театр 
«Модерн» возгла-
вит Юрий Грымов. 

Его кандидатура 
обсуждалась на Со-

вете худруков москов-
ских театров. Несмотря 

на то что этот совет является 
консультативным органом, к нему прислуши-
вается столичный Департамент культуры, по-
сле чего издает приказ. По нашим сведениям, 
приказ о назначении Грымова должен быть 
подписан уже в этом году, и со следующего 
года он приступит к выполнению своих пря-

мых обязанностей. Совет худруков заседал 
два с лишним часа. Грымов представил свою 
концепцию. За нее проголосовало 8 чело-
век, один категорически был против, один 
воздержался. Большинство руководителей 
московских театров сошлись в том, что кон-
цепция кинорежиссера (он имеет небогатый 
театральный опыт) не носит разрушительного 
характера. Грымов готов работать с труппой 
театра при приглашении актеров и режиссе-
ров со стороны. Пообещал несколько поста-
новок в новом году, но их названия не были 
озвучены. К тому же у Грымова в его претен-
зиях на театр конкурентов не оказалось. Сам 
Грымов на Совете не присутствовал — где 
снимает кино.

ТРАНСПОРТ

ДОРОГИ

ЭХО ТРАГЕДИИКОРПОРАТИВ

ИСКУССТВО

ПАРКОВКА НА КАНИКУЛАХ БУДЕТ БЕСПЛАТНОЙ

В ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ ОТКРыЛИ НОВУю ТРАНСПОРТНУю РАзВязКУ

В ПОДмОСКОВьЕ 
УВЕКОВЕчАТ 
ПАмяТь зЕмЛяКОВ, 
ПОгИБшИХ ПОД СОчИ

ПРОБЛЕМА
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«Московская прокуратура по над-
зору за исполнением законов на 
воздушном и водном транспорте 
взяла на контроль соблюдение 

прав пассажиров в связи с задержками и от-
менами авиарейсов 26 декабря 2016 года в 
аэропортах Московского авиаузла», — сооб-
щается на официальном ведомственном 
сайте. 

В этот день было отменено 34 рейса, при-
чем большое их количество — от авиакомпании 
«Аэрофлот». С начала декабря отмененных 
рейсов «Аэрофлота» уже насчитывается более 
сотни, что компания объясняет в основном 
погодными условиями. Однако рейсы других 
авиаперевозчиков при тех же условиях вы-
полняются. Вот, например, что рассказала 
на своей странице в Фейсбуке пассажирка 
Нина Ройзман, которая во время посадки на 
самолет другой авиакомпании слышала, «как 
переносятся рейсы «Аэрофлота» один за дру-
гим». Обратный путь ей предстоял уже рейсом 
«Аэрофлота», но его сначала перенесли на 
полчаса, потом еще на час и, в конце концов, 
по словам Ройзман, «на билете штампуют «ан-
нулировано». В представительстве говорят: 
самолет сломан... Предлагают другие рейсы, 
но только утром». 

Как писал на днях «МК», СМИ со ссылкой на 
менеджеров московских аэропортов озвучили 
альтернативную версию массовых отмен — 
пассажиров в аэропорту держит оптимизация 
расходов авиакомпании. Якобы «Аэрофлот» 
под предлогом погоды отменяет рейсы, на 
которые продано мало билетов, с целью со-
кращения издержек. 

Эксперты информресурсов, предназна-
ченных для туристов, высказывают мнение: 
особенно велики шансы на задержку вечер-
них вылетов «Аэрофлота» из Москвы, если 
по расписанию самолету придется ночевать 
в аэропорту прилета. Чтобы не платить за 
стоянку, рейс переносят так, чтобы самолет 
сразу же вылетел обратно. Наблюдательные 
же пассажиры в этой связи строят догадки: 
«Какой смысл гонять пустые самолеты, если 
можно объединить пару рейсов в один». 

При этом «Аэрофлот» — компания с госу-
дарственным капиталом, которая получает до-
тации — всевозможные преференции, льготы 
и субсидии. Цель этих дотаций — обеспечить 
пассажирам дополнительный комфорт и сни-
зить их затраты. А в итоге получается, что пас-
сажиры расплачиваются за чужую выгоду.

Лина ПАНЧЕНКО.

ВРЕДНЫЕ СОВЕТЫ ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ
Как отметить корпоратив с ущербом для репутации

Если вы новенький сотрудник в коллективе, забейтесь 
на корпоративе в угол. Ни с кем не разговаривайте, не 
вздумайте танцевать.

Вечернее платье и 
строгий костюм не в 
тренде. Одевайтесь 
поэкстравагантнее. 
Пусть на вас 
обратят внимание.

Приходить 
на корпоратив 
вовремя — 
моветон. Можно 
смело пропустить 
скучную официаль-
ную часть.

Вам давно 
нравится 
коллега, но не 
решались ему 
об этом сказать? 
Вперед! Время 
пришло!

Корпоратив — 
лучший момент, 
чтобы обсудить 
с коллегами все 
разногласия, 
накопившиеся 
за год.

 А еще лучше — 
без всяких 
разговоров. 
Просто съешьте 
все, что есть под 
рукой и до чего 
дотягиваетесь. 

Если плохое настроение, можно 
просто пойти к бару и молча 
напиться. Не надо сегодня ни с 
кем разговаривать и прикиды-
ваться веселым.

Пейте как в последний раз и не бойтесь 
экспериментировать.

Вы пришли 
отрываться, 
так отчего бы 
не станцевать 
на барной стойке 
или на столе?

Не думайте 
о последствиях. 
Все, что было 
на корпоративе, 
останется 
на корпоративе.

Выплатить денежные ком-
пенсации родственникам 
погибших в авиакатастро-
фе Ту-154 правительство 
Московской области 
намерено уже в новогод-
ние праздники. Решение 
о выплате из регионального 
бюджета по 1 млн рублей 
на семью утвердил Андрей 
Воробьев, есть договорен-
ность между региональными 
минсоцзащитой, минтруда 
и казначейством. Подмо-
сковные медики оказывают 
психологическую помощь 
родным и близким погиб-
ших, в том числе и по месту 
нахождения ансамбля им. 
Александрова. Органы вла-
сти на местах окажут помощь 
семьям в похоронах, хотя 
по просьбе родственников 
некоторые члены ансамбля 
будут захоронены в Москве. 
В авиакатастрофе погибли 
29 человек, проживавших 
в Подмосковье. Жили они 
в разных городах, а члены 
экипажа — в Щелкове. В 
подмосковном правитель-
стве не исключают, что 
имена погибших будут в этих 
городах увековечены.
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РЕКВИЕМ ПО ТУ-154

АНСАМБЛЬ им. АЛЕКСАНДРОВА

ЖУРНАЛИСТЫ

ГРАЖДАНСКИЕ СЛУЖАЩИЕ ДОКТОР ЛИЗА

ЭКИПАЖ ВОЗДУШНОГО СУДНА

Майор  
Волков Р.А.

Старший 
лейтенант 

Парикмахеров В.Н.
Подполковник 
Петухов А.Н.

Старший сержант 
Сушков B.C.

Капитан 
Ровенский А.В.

Майор  
Трегубов В.А.

Капитан  
Мамонов А.В.

Капитан  
Суханов А.О.

Губанков А.Н.

Рунков Д.А. Сойдов А.А. Толстов Е.В. Ржевский В.В.Денисов В.В. Лужецкий М.В. Пестов О.М. Суранов А.А. Обухов П.К.

Бадрутдинова О.Т. Глинка Е.П.

Генерал-лейтенант 
Халилов В.М.

  ВОЕННОСЛУЖАЩИЕ

Полковник 
Хасанов А.Б.

Полковник  
Ваганов Н.И.

Полковник  
Иванов А.Ю.

Подполковник 
Колосовский А.В.

Майор  
Долинский А.И.

Полковник  
Негруб А.Н.

Капитан 
Абросимов С.С.

Гужова Л.А. Буряченко Б.Б.

Голиков В.В. Бесчастнов Д.А.

Денискин С.И. Иванов А.В. Литвяков Д.Н.

Новокшанов Ю.М. Тарасенко А.Н. Штуко А.А.

Колобродов К.А. Михалин В.К. Шахов И.В.

Клокотова М.А. Трофимова Д.С. Гурар Л.И.

Ивашко А.Н. Бабовников Д.В.

Осипов Г.Л. Васин М.А.

Журавлев П.В. Котляр С.А. Мокриков А.О.

Поляков В.В. Трофимов А.С. Крючков И.А.

 Корзанов О.В. Попов В.А. Арчукова А.А.

Ларионов И.Ф. Хорошева Л.Н. Сулейманов Б.Р.

Бродский В.А. Баздырев А.К.

Санин В.В. Георгиян О.П.

Закиров P.P. Кочемасов А.С. Моргунов А.А.

Савельев А.В. Узловский А.А. Ермолин В.И.

Корзанова Е.И. Разумов А.А. Гильманова P.P.

Пырьева Л.А. Цвиринько А.И. Столяр И.В. Сонников А.В.

Булочников Е.В. Белоножко Д.М.

Майоров К.В. Давиденко К.А.

Иванов М.А. Кривцов А.А. Насибулин Ж.А.

Соколовский А.В. Халимон B.Л. Быков C.Л.

Ляшенко К.И. Серов А.С. Игнатьева Н.В.

Сатарова В.И. Шагун О.Ю.
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В 2017 году, объявленном Годом 
экологии, в стране развернется стро-
ительство новых мусороперераба-
тывающих заводов и туристической 
инфраструктуры на территории запо-
ведников. Чиновники уверяют, что эта 
деятельность не нанесет ущерба окру-
жающей среде и будет способствовать 
развитию «зеленой экономики». «Наша 
страна выступает как экологический 
донор мира, обеспечивая ему почти 10% 
биосферной устойчивости», — заявил 
во вторник на итоговом заседании Гос-
совета Владимир Путин.

Во время поездок в регионы президен-
ту нередко приходится обсуждать вопро-
сы, связанные с состоянием окружающей 
среды. Однако на заседание Госсовета 
эта тема выносится впервые. В немалой 
степени проявленный на высшем уровне 
интерес связан с объявлением 2017 года 
Годом экологии. Кроме того, власти вы-
нуждены реагировать на общественный 
запрос: по данным социологов, экологи-
ческая обстановка всерьез беспокоит три 
четверти россиян. Это вполне сопоставимо 
с озабоченностью граждан ростом цен и 
собственной безопасностью.

В своем выступлении Владимир Пу-
тин подчеркнул, что по ряду направлений 
нагрузка на окружающую среду в России 
достигла критических значений. А значит, 
пришла пора отдавать долги матушке-
природе. Тем более что забота об экологии 
— тема, по словам ВВП, не только «модная 
и политически выгодная», но и важная для 
развития страны. «Ежегодный экономи-
ческий ущерб от экологических проблем 
доходит до 6% ВВП, а с учетом последствий 
для здоровья людей — до 15%», — сооб-
щил глава государства. К числу наиболее 
актуальных угроз он отнес загрязнение 
атмосферного воздуха, снижение каче-
ства питьевой воды, ухудшение состояния 
почв, а также огромное количество мусора, 
который «выбрасывается где придется и 
как придется». В настоящее время свалки 
занимают почти 50 тыс. га земель, в них 
хранится 30 млрд тонн (!!) промышленных 
и бытовых отходов.

Глава Минприроды Сергей Донской за-
верил участников Госсовета, что его ведом-
ство не зря ест свой хлеб. Хотя результаты 
пока довольно скромные. За 4 года убрано 

4 млн тонн мусора в наиболее уязвимых 
районах Арктики, Сибири, Дальнего Вос-
тока и Поволжья. До 2019 года на утилиза-
цию накопленных промотходов из бюджета 
планируется выделить 7 млрд руб., но с 
учетом масштабов проблемы этих средств 
явно недостаточно — необходимо привле-
кать внебюджетные источники. По словам 
Донского, уже принято решение о строи-
тельстве пяти мусороперерабатывающих 
заводов с участием инвесторов — четырех в 
Московской области и одного в Татарстане. 
Спецпредставитель президента по вопро-
сам экологии Сергей Иванов считает, что 
к этому перечню в обязательном порядке 
необходимо добавить Крым. Сейчас му-
сор, накопленный местными жителями и 
туристами, складируется на полигоне в 
районе Ай-Петри и «производит ужасающее 
впечатление». Иванов подчеркнул, что со-
временные заводы по термической пере-
работке отходов абсолютно безопасны — не 
случайно во многих странах их размещают в 
центре мегаполисов. В Крыму такой завод, 
по его мнению, мог бы появиться на ЮБК 
недалеко от Ялты.

Владимир Путин, в свою очередь, на-
помнил, что Госдума уже приняла законы, 
обязывающие регионы ужесточить подход 
к складированию, утилизации и обезвре-
живанию коммунальных отходов. Но из-за 
финансовых сложностей вступление в силу 
этих норм пока «сдвигается вправо». На 
новую систему в следующем году готовы 
перейти только 12 регионов из 85. Однако 
губернаторы уже прогнозируют рост не-
довольства. «Если мы будем принимать 
мусор из Москвы и Московской области, 
нас не поймут жители Владимирской об-
ласти», — предупредила глава региона 
Светлана Орлова.

Помимо мусора особого внимания 
на заседании Госсовета удостоилась про-
блема загрязнения атмосферного воздуха. 
«Если мы с вами и дальше будем обходиться 
полумерами и ссылаться на более важные 
задачи, то к 2050 году выбросы загряз-
няющих веществ и парниковых газов до-
стигнут критического предела и будущие 
поколения получат среду, непригодную 
для жизни», — предупредил президент, 
призвав сократить загрязнения и выбросы 

как минимум в два раза. Губернатор Челя-
бинской области Борис Дубровский уточ-
нил, что для достижения заявленных целей 
планируется отдельно установить квоты 
для промышленных предприятий и от-
дельно для городского транспорта (за их 
соблюдение будут отвечать муниципальные 
власти). А Сергей Иванов попросил бизнес-
менов активнее внедрять экологические 
стандарты, не ссылаясь на санкции и не-
благоприятную конъюнктуру на мировых 
рынках: «Они не могут служить поводом для 
того, чтобы в очередной раз откладывать 
модернизацию грязных производств. Это 
все отговорки».

Актуальная для гражданских активи-
стов тема ужесточения наказания за жесто-
кое обращение с животными на заседании 
Госсовета была затронута лишь вскользь: что 
государство будет делать с живодерами и как 
планирует решать проблему безнадзорных 
животных — так и осталось неясным. Лидера 
КПРФ Геннадия Зюганова, как выяснилось, 
гораздо больше волнует исчезновение пчел 
— раньше в России жило 10 млн пчелосемей, 
а сейчас осталось меньше трех. «Вот Ленин 
понимал важность пчелы, если в 1920 году, 
в разгар Гражданской войны, издал указ о 
защите пчеловодов», — укорил нынешние 
власти Зюганов. Владимир Жириновский 
высказался в том духе, что решение экологи-
ческих проблем каждый из присутствующих 
на Госсовете чиновников должен начинать 
с себя. Точнее, со своего рабочего места. 
«Красивый паркет, итальянская мебель — 
все это формальдегид, — тыкал пальцем 
в предметы парадного зала Кремля лидер 
ЛДПР. — Не только лишние расходы, но и 
удар по здоровью. Нужно делать экологи-
чески чистые кабинеты. Только сосна, без 
всякого лака и краски». Однако Владимир 
Путин на этот раз не был расположен к дли-
тельным дискуссиям. Заседание Госсовета 
уложилось в 1,5 часа и обошлось даже без 
традиционного обмена новогодними по-
желаниями. Впрочем, губернатор Влади-
мирской области Светлана Орлова все-таки 
успела вставить в свое выступление слова 
о том, что благодаря Владимиру Путину в 
стране сохранились мир и стабильность. 
«Будьте всегда с нами!» — под дружные 
аплодисменты присутствующих пожелала 
она президенту.

Елена ЕГОРОВА.
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Не берусь судить о том, что является 
первопричиной путинских полити-
ческих триумфов 2016 года — бла-
говоление фортуны или трезвый 

политический расчет. Но новый, 2017 год бес-
сменный фактический лидер России в новом веке 
встречает, находясь в стадии очередного поли-
тического подъема. Однако не зря говорят, что в 
каждой победе заложены семена будущего по-
ражения, и что, если «садовник» их вовремя не 
заметит, эти семена вполне могут прорасти. С 
моей точки зрения, в 2016 году в российской по-
литике ярко проявилось несколько опасных долго-
срочных тенденций. Если Путин вовремя не осо-
знает риск, который заключен в этих трендах, то 
в ближайшие годы очень многие политические 
достижения ВВП вполне могут превратиться в 
пыль и прах. 

Внутренняя цена внешней 
политики  
«Главный принцип моей внешней политики 

— хорошее правление внутри страны», — ска-
зал некогда великий старик британской полити-
ки Уильям Гладстон — единственный человек в 
истории своего государства, которому удалось 
четырежды занять пост премьер-министра. Бьюсь 
об заклад, что 99% членов нынешнего россий-
ского руководства готовы подписаться под этим 
утверждением. 

В Кремле прекрасно осознают всю опасность 
мнения: дескать, Владимир Путин так увлекся 
внешней политикой, что совсем забросил поли-
тику внутреннюю. В Кремле понимают: риторика 
на тему «наконец-то мы встали с колен» не может 
вечно служить компенсацией ощутимого снижения 
уровня жизни большей части населения. В Кремле 
готовы на все, чтобы доказать: в сфере внутрен-
ней политики Путин тоже делает сейчас все, что 
физически возможно, и даже больше. 

«Мнение о том, что президент пренебрегает 
положением дел внутри страны и концентриру-
ется только на внешней политике, абсолютно не 
соответствует действительности, — заявил мне 
политик из ближнего круга ВВП. — Две трети свое-
го времени Путин уделяет внутренней политике и 
только одну треть — внешней. Что необходимо де-
лать во внешней политике — Путину это в принципе 
понятно. А вот во внутренней политике, в сфере 
управления экономикой много затыков, много 
нерешенных проблем и вопросов без очевидных 
ответов. Только о части проводимых президентом 
совещаний экономической тематики сообщается 
официально. Многие из таких мероприятий про-
ходят в абсолютно непубличном режиме». 

Я считаю, что это заявление — вовсе не офи-
циальная отмазка, а вполне точное отражение ре-
альности. Путин — это не какой-нибудь оторванный 
от реалий политический мечтатель-романтик. ВВП 
понимает: государство без солидной экономиче-
ской базы не может всерьез претендовать на роль 
великой державы, победа на внешнем фронте 
всегда в очень значительной степени куется на 
фронте внутреннем. 

На Западе считается аксиомой: путинская 
Россия настроена на безудержную экспансию. Я 
убежден в противоположном: Путин хочет дого-
вориться. Договориться на основе формального 
или неформального признания Западом нового 
— или слегка подзабытого старого — статуса 
России на мировой арене. Проблема в том, что 
далеко не все в этом мире зависит от путинских 
желаний. До начала крымского кризиса у России 
была возможность самостоятельно регулировать: 
сколько ресурсов страны следует направить на 
внутреннее развитие, а сколько — на активную 
внешнюю политику. В последние годы у нас такой 
возможности нет.

Экономика страны сейчас работает в режиме 
осажденной крепости, в режиме «все для фронта, 
все для победы». И мы не можем в одностороннем 
плане перейти на другой режим работы. Для танго 
нужны двое. Для снижения уровня напряженности 
в отношениях России и Запада требуется обоюд-
ное желание партнеров разомкнуть борцовский 
захват. Путин не способен в одиночку обеспечить 
обоюдность такого желания. Путин может давить 
на Запад, подталкивать его к нужному для России 
исходу, стараться дипломатически переиграть 
европейских и американских лидеров. Но он не 
может влезть в их мозги и перевернуть их миро-
воззрение. Западные лидеры сами должны при-
нять выгодное для нашей (и не только для нашей) 
страны решение. 

Приблизительно то же самое относится и к 
участию России в сирийской войне. Я не знаю, о 
чем именно думал тогдашний глава президент-
ской администрации Сергей Иванов, объявляя 30 
сентября 2015 года: «Это операция ВКС России, 
конечно, не может продолжаться бесконечно и 
имеет вполне определенные временные рамки». 
Глядя из декабря 2016 года, я не совсем понимаю и 
смысл заявления, которое Кремль сделал 14 марта 
этого года: «Президент России констатировал, 
что принципиальные задачи, которые ставились 

перед Вооруженными силами РФ в Сирии, ре-
шены. Условлено осуществить вывод основной 
части авиационной группировки ВКС России. При 
этом для контроля за соблюдением режима пре-
кращения боевых действий российская сторона 
сохранит на территории Сирии пункт обеспечения 
полетов авиации». 

Время показало, что российскому руко-
водству пришлось в режиме реального времени 
модифицировать свои намерения в отношении 
Сирии. И «вполне определенные временные рам-
ки» оказались в итоге не такими уж «вполне опре-
деленными». И «неосновной части авиационной 
группировки в Сирии» пришлось не осуществлять 
«контроль за соблюдением режима прекращения 
огня». Ей пришлось делать то, что «основная часть 
нашей группировки» делала до марта: воевать 
самым серьезным образом. 

Я не считаю, что у кого-то есть моральное 
право обвинять российских лидеров в сознатель-
ном введении публики в заблуждение. Геополити-
ческие шахматы совсем не равнозначны шахматам 
обычным. Если ты вступил в игру, ты не можешь 
просто извиниться и прервать партию в момент, 
когда она тебе наскучит. Ты должен либо играть 
до логического конца, либо смириться с катастро-
фическими последствиями твоего досрочного 
выхода из игры. А в том, что последствия нашего 
досрочного выхода из «сирийской игры» будут 
именно катастрофическими, сомневаться, к моему 
глубокому сожалению, не приходится. 

Еще один британский премьер-министр XIХ 
века лорд Солсбери как-то раз изрек: «Я бы не 
придавал особого значения разговорам военных 
о стратегической важности той или иной террито-
рии. Если им дать полную волю, то они потребуют 
разместить гарнизон на Луне для того, чтобы за-
щитить нас от Марса». Но, увы, к нашей сирийской 
ситуации эта мудрая мысль уже неприменима. 

Всерьез заявлять, что Сирия не имеет стратеги-
ческой важности для России, можно было лишь 
до 30 сентября 2015 года. 

Даже если раньше такой стратегической 
важности не было, сейчас она появилась. Если 
наша страна уйдет из Сирии, не выполнив за-
дачи, которые она поставила перед собой — я бы 
охарактеризовал эти задачи как стабилизацию 
светского режима в Дамаске и максимальное 
ослабление запрещенной в РФ террористиче-
ской группировки ИГИЛ, — то мы столкнемся с 
грандиозной потерей престижа. 

А потеря престижа — это в международ-
ной политике категория вполне материальная 
и осязаемая. Вспомним, каким мрачным было 
самоощущение нашей страны после распада 
СССР в 90-е годы. Вспомним, как долго Амери-
ка приходила в себя после своего поражения 
во вьетнамской войне в 70-е годы. Кроме того, 
подраненная, но не уничтоженная группировка 
ИГИЛ вряд ли поступит по отношению к нашей 
стране так, как вьетнамцы поступили по отно-
шению к американцам. Вряд ли ИГИЛ все нам 
забудет и оставит нас в покое. Россия не может 
дать задний ход в Сирии. Россия в Сирии может 
двигаться только вперед.

Вот какой вывод, по моему мнению, на-
прашивается, если подводить итог разговору о 
внешнеполитической и внутриполитической со-
ставляющих в деятельности Владимира Путина. 
То, что ВВП тратит две трети своего времени на 
экономические и социальные проблемы внутри 
страны, — это, конечно, похвально, позитивно и 
хорошо. Но для перезапуска мотора внутреннего 
развития России в первую очередь требуется 
вот что: избавление нашей страны от ее нынеш-
них внешнеполитических проблем. Надеюсь, что 
глава российского государства это полностью 
осознает. 

Диктатура активистов 
«Диктатура закона — единственная разно-

видность диктатуры, которой мы обязаны подчи-
няться» — эту звонкую фразу и.о. Президента РФ 
Владимир Путин произнес спустя считаные дни 
после своего прихода к власти — в январе 2000 
года на расширенной коллегии Министерства 
юстиции. Спустя без малого 17 лет можно с гру-
стью констатировать: провозглашенная Путиным 
цель так и не была достигнута. В 2016 году мы 
имели не диктатуру закона и даже не диктатуру 
государственного аппарата. Страна столкнулась 
с новым веянием — диктатурой субъективного 
мнения, с агрессивным наступлением активистов 
всех мастей, навязывающих обществу свои воз-
зрения и ценности. 

Февраль этого года. Не обладающие никаким 
официальным статусом гражданские активисты, 
словно дикого зверя, гонят экс-премьера России 
Михаила Касьянова по коридорам нижегородской 
гостиницы. Бывший второй человек в нашей госу-
дарственной иерархии вынужден на унизительно 
долгий срок закрыться в отельной кладовке. За 
дверью его ждут активисты, жаждущие, по их 
словам, задать лидеру оппозиционной партии 
неудобные вопросы. Полиция прибывает на место 
этого «политического спора» спустя пять часов.

Сентябрь этого года. Известная блогер пишет 
гневный пост в Интернете про выставку в крупной 
московской галерее и прикладывает к этому по-
сту фотографии, не имеющие к собственно вы-
ставке никакого отношения. Очень скоро галерея 
оказывается в осаде разгневанных гражданских 
активистов. Пытавшееся вначале что-то доказы-
вать галерейное начальство довольно быстро 
понимает всю бесполезность этого занятия и 
временно вешает на двери своего заведения за-
мок. Официальные государственные структуры 
выступили в этой истории в ипостаси стороннего 
наблюдателя. 

В этих двух нашумевших случаях по-
настоящему важным, с моей точки зрения, яв-
ляется вовсе не политическое лицо Михаила 
Касьянова и не морально-юридический облик 
автора фотографий. И по поводу одного и по пово-
ду другого вполне можно спорить и дискутировать. 
По-настоящему важным является доброволь-
ный отказ официальных российских властей от 
принципа, который я считаю наиважнейшим в 
политической жизни любой страны, — принципа 
монополии государства на насилие.

Живший на стыке XIX и ХХ веков знаменитый 
немецкий политический экономист Макс Вебер 
очень долго искал ответ на вопрос: что делает 
современное государство государством? Вот к 
какому выводу он в конце концов пришел: «Со-
временное государство — есть организованный 
по типу учреждения союз господства, который 
внутри определенной сферы добился успеха в 
монополизации легитимного физического наси-
лия как средства господства... а всех сословных 
функционеров с их полномочиями, которые раньше 
распоряжались этим по собственному произволу, 
экспроприировал и сам занял вместо них высшие 
позиции».

Я извиняюсь за наукообразность и даже 
заумность приведенной выше формулировки. 
Но за этой заумностью и наукообразностью скры-
ваются вполне конкретные и жизненные вещи. 
Если официальная вертикаль власти добровольно 
отказывается от своего права карать и миловать, 
решать, кто прав, а кто виноват, то на данной тер-
ритории появляются сразу несколько вертикалей 
власти. Общество возвращается в феодализм, в 
систему, в рамках которой суд над гражданами 
вершат множество конкурирующих между собой 
«сословных функционеров». 

В отличие от современной Украины, где уже 
давно никто не удивляется заголовкам типа «граж-
данские активисты жестоко избили милиционе-
ров», в России подобные явления наличествуют 
пока в зачаточной форме. В отличие от Украины, 
где официальная власть безнадежно потеряла 
контроль над политическим процессом, в России 
мы имеем дело с контролируемым экспериментом 
со стороны государства. 

Вот как я вижу суть этого эксперимента. 
Столкнувшись на излете 2011 года с «болотным 
феноменом», Кремль очень быстро убедился: его 
прежняя ставка на «общественные организации», 
любой чих которых непременно согласовывался 
с чиновниками Администрации Президента, себя 
не оправдывает. В решающий момент — или по 
меньшей мере в момент, который тогда казал-
ся решающим, — активисты таких организаций 
просто-напросто ушли в кусты. 

Подобное было решено лечить подобным. 
Кремль решил сделать ставку на настоящих, а не на 
бюрократически-бумажных активистов. Частично 
подобная политика оправдала себя. Например, 
патронируемый Кремлем «Объединенный народ-
ный фронт» превратился одновременно в жуткую 
головную боль для среднестатистического рос-
сийского губернатора и в важный цивилизующий 
фактор региональной политики. 

Федеральный центр целенаправленно вы-
бирает на роль руководителей своих местных 
филиалов ОНФ активистов, которые или не свя-
заны с региональными администрациями, или 
даже находятся с ними в противостоянии. Таким 
образом, у Москвы появился новый независимый 
канал получения реальной, а не приглаженной 
информации о ситуации в регионах. У многих 
местных царьков появился мощный стимул  особо 
не озорничать.

А вот у многих идеологически близких к власти 
общественных организаций стимул не озорничать, 
напротив, начисто пропал. Видя раз за разом, 
что официальные управленческие структуры не 
остужают их душевные порывы, они все больше 
смелеют и набираются уверенности. Частично 
подобное положение дел по-прежнему выгод-
но власти: борьба с радикальной оппозицией в 
России сейчас фактически переведена на схему 
аутсорсинга. У власти есть возможность заявлять: 
это не мы! Это гражданские активисты! Вы разве 
против развития гражданского общества? 

Чего в чиновничьих кабинетах, возможно, 
еще не до конца осознали, так это следующего: 
процесс строительства гражданского общества 
ни в коем случае нельзя выпускать из берегов. 
Наводнение затопит все вокруг, включая офи-
циальные властные структуры. Так случилось в 
царской России, где при Николае II было модно 
заигрывать с тогдашними гражданскими активи-
стами. Так случилось на Украине, где президент 
испытывает панический страх перед радикально 
настроенными элементами общества.

Еще раз повторяю: современная Россия 
бесконечно далека от чего-то подобного. Однако 
тревожные звоночки для власти, как мне кажется, 
уже звучат. Публичная перебранка между пресс-
секретарем Владимира Путина и неким видным 
деятелем байкерского движения закончилась тем, 
что озвученное Дмитрием Песковым требование 
извиниться было отвергнуто в не самой корректной 
форме. За рамками публичного пространства, как 
мне рассказал информированный собеседник во 
власти, байкерам в доступной форме все объяс-
нили. Но внутри рамок публичного пространства 
одержать победу в споре пресс-секретарю пре-
зидента так и не удалось. 

Весьма интересные логические выводы 
можно сделать и из недавнего случая, когда та-
кой видный сторонник действующей власти, как 
Никита Михалков, громогласно обвинил Ельцин-
центр в антигосударственной деятельности. 
Напомню, что председателем попечительского 
совета Ельцин-центра является руководитель 
Администрации Президента РФ. Неужто «враги 
государства» засели так высоко? Оба этих при-
мера носят скорее анекдотический характер, не 
спорю. Но, как известно, в любой шутке есть лишь 
доля шутки. В российской идеологической сфере 
наметился очень опасный крен. Высшие интере-
сы нашего государства требуют восстановления 
равновесия. 

Ловушки будущего
Титану мировой дипломатии, отставному 

государственному секретарю США Генри Киссин-
джеру приписывают фразу: «На следующей неделе 
не может быть никакого кризиса. Календарь моих 
встреч уже целиком заполнен». К несчастью, в 
реальной жизни так не бывает. Кризисы отказы-
ваются терпеливо стоять в очереди. Кризисам 
наплевать, что руководство страны и без того 
перенапряжено и в календаре его встреч уже нет 
живого места. Кризисам такая ситуация даже на 
руку: они могут спокойно вызревать и увеличи-
ваться в размере. 

Именно так себя, например, ведет такой не 
слишком замечаемый российскими властями 

кризис, как нарастание эпидемии СПИДа в нашей 
стране. Вот выдержка из недавнего доклада за-
местителя главного врача центра СПИДа Москов-
ской области Григория Каминского на научной 
конференции в Суздале: «Вызов эпидемии ВИЧ в 
России очень силен. Аналогов такой угрозы нет ни 
в Европе, ни в Америке. Эпидемия вовлекает все 
больше людей, угрожая их жизни и здоровью... 
Можно смело говорить — весь наш арсенал про-
шлых методов можно выбросить на помойку как 
устаревший хлам. Он неэффективен перед лицом 
угрозы современной эпидемии ВИЧ-инфекции». 

Страшное заявление. Страшное — и в то же 
самое время очень типичное. С аналогичными 
предупреждениями то и дело выступают самые 
разные специалисты. Но вот слышали, чтобы в 
набат по поводу эпидемии СПИДа в России били 
по-настоящему высокопоставленные чиновники, 
лидеры нашей страны? Я не слышал. 

Почему из всех кризисов, до которых у руко-
водства страны пока не доходят руки, я выбрал 
именно эпидемию СПИДа? Во-первых, потому 
что в каком-то смысле СПИД страшнее, чем за-
прещенная в РФ группировка ИГИЛ. В мире уже 
есть государства, которые СПИД полностью ли-
шил будущего. Нельзя допустить, чтобы Россия 
пополнила их ряды. 

Во-вторых, мне кажется, что одна из главных 
причин невнимания нашей власти к эпидемии — 
это те политические капканы, о которых я написал 
выше. Высшие политические лидеры РФ перегру-
жены текущими острыми внешнеполитическими 
и экономическими проблемами. Им не до бомбы, 

которая обязательно рванет, но только через энное 
число лет. А еще многие предлагаемые специали-
стами меры не реализуются потому, что против них 
выступают влиятельные гражданские активисты 
и общественные деятели: мол, не соответствуют 
предлагаемые меры нашим традиционным мо-
ральным ценностям и нашей духовности! 

Я целиком за духовность — духовность, пом-
ноженную на прагматизм. Когда под страшной 
угрозой оказывается сам фундамент будущего 
страны, все предрассудки, с моей точки зрения, 
должны быть отброшены. Надеюсь, что Влади-
мир Путин придерживается по данному вопросу 
аналогичного мнения. Надеюсь, что в 2017 году 
Президент РФ сумеет избежать тех ловушек, кото-
рые для нас «заботливо» расставлены, и бережно 
извлечь Россию из тех капканов, в которые мы уже 
угодили. Говорят, что надежда умирает последней. 
Хочу верить, что мои надежды будут жить. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

В КОТОРЫЕ МОЖЕТ 
ПОПАСТЬ ПУТИН
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В 2016 году Владимиру 
Путину в политическом 
отношении откровенно 
везло. Но вот продолжится 
ли это везение и в 2017-м?

Трамп не выдаст, Фийон не съест?

Оправдают ли эти 
«друзья Путина» 
возлагаемые сейчас на 
них в России надежды 
— покажет лишь время. 

Всерьез говорить о том, 
что «Сирия не имеет 
стратегической важности 
для России», можно было 
только до 30 сентября  
2015 года.

Обследование больного ВИЧ в Уганде. 
Эпидемия СПИДа в нашей стране 
развивается именно по африканскому 
сценарию. Но российские власти это, 
похоже, пока не сильно беспокоит. 

Глава Татарстана Рустам Минниханов, высту-
пая на Госсовете республики, подверг критике 
финансово-кредитную политику федерально-
го центра. Глава одного из самых успешных 
регионов-доноров выразил возмущение тем, 
что доходы его республики утекают в центр, а 
затем перераспределяются в пользу более эко-
номически слабых территорий. По его словам, 
даже «если мы хорошо поработаем, все уйдет 
на покрытие того, что у нас изымут». Между 
тем сейчас долги трети российских регионов 
превышают их доходы. В 2018-м их количество 
превысит половину. По словам Владимира Пу-
тина, чтобы «выровнять» разницу, государство 
передаст коммерческие долги регионов Мин-
фину «на долгий срок» и под «символический» 
процент. Регионы-доноры — против. 

По данным Минфина, долг регионов России за I по-
лугодие 2016 года превышает 2,3 трлн рублей. Для сравне-
ния, столько же осталось в Резервном фонде страны. Еще 
около 4,5 трлн рублей накоплено в Фонде национального 
благосостояния. Вроде неплохо, есть профицит. Но это 
на первый взгляд. Если приглядеться повнимательней, то 
можно понять, что дыры во многих региональных бюджетах 
тянут отечественную экономику в пропасть.

По оценке международного рейтингового агентства 
Standard & poor’s, в 2016–2019 годах долги российских 
регионов вырастут на 50%. Как следствие — грядет рост 
расходов на их обслуживание и погашение. Эта статья уве-
личится более чем на 30%. Уже сейчас долговая нагрузка 
трети российских регионов превышает 60% их доходов. К 
концу 2018 года четверть областей будут отдавать на об-
служивание и погашение долгов до 30% от всего того, что 
заработают. По мнению S&p, это свидетельствует о высокой 
вероятности их дефолта.

Для статистики: в России насчитывается 85 субъектов. 
И только чуть более дюжины из них являются донорами. Пре-
жде всего это Москва и Московская область, Ленинградская 
область, Татарстан, Свердловская, Челябинская, Тюменская 
области, Ненецкий, Ханты-Мансийский и Ямало-Ненецкий 
автономные округа. Относительно неплохое финансовое 
положение наблюдается в Кемеровской, Самарской и Ли-
пецкой областях. Только Калужская область за последние 

10 лет получила статус донора. Остальные регионы счи-
таются реципиентами, то есть теми, кто получает дотации 
и выживает за счет федерального бюджета и донорской 
помощи более обеспеченных областей.

В 2016 году в первую десятку самых дотационных 
регионов России Минфин включил Дагестан, Якутию, Кам-
чатку, Крым, Чечню, Алтай, Тыву, Бурятию, Ставрополье и 
Башкирию. В этом году «на круг» им было выделено более 
216 млрд рублей. Всего дотации регионам России на вы-
равнивание бюджетной обеспеченности в уходящем году 
составили около 515 млрд рублей.

Насколько эффективной оказалась эта помощь? За 
три квартала этого года общий долг регионов сократился 
на 2,3%. Но это «средняя температура по больнице». В са-
мых закредитованных субъектах долг (из-за его величины 
и расходов на обслуживание) не сокращается, а растет. 
Усредненная картина маскирует долговой кризис в двух 
десятках субъектов, которые в ближайшее время могут 
стать банкротами.

И они способны потянуть за собой вполне успешные 
регионы. Именно на это пожаловался глава Татарстана 
Рустам Минниханов. «Мы понимаем, что нужно поддер-
живать реципиентов, но не за счет ухудшения ситуации (в 
регионах-донорах. — «МК»), — отметил он.

Однако, судя по всему, способов вылечить отстающие 
регионы от дотационной зависимости государство пока не 
придумало. По словам Владимира Путина, такая поддержка 
«не должна вести к иждивенчеству», и регионы-реципиенты 
нужно стимулировать к поиску собственных источников 
доходов. Впрочем, по словам главы государства, пока 
этот поиск не закончится успешно, государство продол-
жит «выравнивать» долги регионов, передавая займы из 
коммерческих банков в Минфин на долгий срок под «сим-
волический» процент.

По мнению экс-министра экономики РФ Андрея Не-
чаева, такая политика останется исключительно кратков-
ременной мерой. «До 25% российских регионов являются 
банкротами, и там пришло время вводить внешнее управ-
ление», — отмечает он.

Впрочем, по словам завкафедрой РАНХиГС Константина 
Корищенко, жалобы на несправедливое распределение 
доходов, когда один регион фактически кормит другой, 
являются политическими заявлениями. «В любой стра-
не — Италии, Германии, США… — существуют регионы, 
финансовое положение которых более успешное, чем у 
остальных. Но они не жалуются на то, что им приходится 
кормить другие субъекты. Пусть в Ханты-Мансийском и 
Ямало-Ненецком округах есть нефть и газ. Но это не заслуга 
их нынешнего руководства. И это не повод менять механизм 
распределения доходов федеральной казны. Отстающие 
регионы — это также субъекты России, и ставить под во-
прос их выживаемость за счет изменения законодательства 
нельзя», — полагает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

БУНТ ДОНОРОВ
В 2017 году двум десяткам 
российских областей 
угрожает банкротство

МУСОРНАЯ ПРОБЛЕМА
На итоговом заседании Госсовета 

Путину пожелали «быть всегда с нами»

Cвалки занимают почти 
50 тыс. га наших земель,  
в них хранится 30 млрд 
тонн (!) промышленных и 
бытовых отходов.
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Психологи давно доказали, что в душе каж-
дого взрослого человека до глубокой старости 
продолжает жить ребенок. В своих компаниях 
пожилые люди часто общаются между собой 
в стиле шаловливых подростков, используя 
юношеский сленг, школьные или студенческие 
прозвища. 

Отчего так? Стремление вернуться в утра-
ченный рай, вытеснив печальное осознание 
неизбежного близкого финала земной жизни? 
Не только. «Когда я снова стану маленьким, 
а мир опять большим и праздничным» — эту 
жажду чуда Александр Галич вложил в уста 
Януша Корчака, осознающего неотвратимость 
гибели, которую добровольно решил разделить 
со своими воспитанниками.

Вера в чудо у людей зрелых — не мало-
душие, скрывающее стремление спрятаться от 
жизненных трагедий в мифы и сказки; напротив, 
это залог нравственного здоровья человека, 
который постоянно сталкивается со злом, но 
не накапливает зла в своем сердце. «Я никому 
не желаю зла. Я просто не знаю, как это дела-
ется» (Я.Корчак).

Мне дарованы были чудесные встречи с 
такими людьми. Писатели Юрий Давыдов и 
Израиль Мазус, философ Григорий Померанц, 
актер Зиновий Гердт. Каждый из них сполна 
испил свою горькую чашу от истекшего века, 
пройдя кто фронт, кто лагеря, а кто — и те, и 
другие испытания в совокупности. Но ни от 
одного из них не приходилось слышать сма-
кования чернухи, никто не исходил злобой, не 
жаждал мщения.

Отчего мы, не прошедшие и сотой доли тех 
испытаний, иные? Почему агрессия зашкалива-
ет настолько, что в адрес жертв катастрофы не 
стыдно писать гадости и даже в деятельности 
Доктора Лизы Глинки непременно открывать 
скрытые корыстные мотивы поведения? Со-
циальные психологи, культурологи и другие 
специалисты дают свои умные научные объ-
яснения пандемии взаимной ненависти.

Рискну выдвинуть свою наивную педагоги-
ческую гипотезу: мелкое злорадство и великая 
злоба порождаются утратой веры в чудо. Люди, 
о которых я написал выше, обладали удиви-
тельной способностью сохранять терпение в 
больное, гнилое время. Они не обижались и 
не злились на жизнь. А главное — обладали 
редким даром прозревать простоту и доступ-
ность крупиц счастья в чудовищных с точки 
зрения нормального человека условиях. Это ли 
не чудо? (Не зря слова «чудо» и «чудовищный» 
— одного корня.) Григорий Померанц, выби-
раясь из лагерного барака, где командовали 
уголовники, на лютый мороз, учился постигать 
классическую музыку, которая лилась тогда из 
лагерных громкоговорителей. Израиль Мазус, 
встречаясь с современными подростками, от-
казывался повествовать о лагерных мерзостях, 
но брал в руки баян и предлагал послушать 
те песни, которые пел с сокамерниками. Вот 
так, с верой в чудо, они пережили свой век-
волкодав.

Но у нас, по слову поэта, «что ни век — то 
век железный». Наступивший — демонстрирует 
не меньшую жестокость. С повадкой матерого 
уголовника он достает бритву и стремится 
полоснуть по глазам, лишая человека само-
го главного — чудесного зрения. Вокруг, на 
небольшом земном шарике, разлито столько 
боли и страдания, что призывы видеть и до-
бывать крупицы счастья звучат фальшиво, а 
смакование зла и мрачные прогнозы, предре-
кающие катастрофы, — убедительно и солидно. 
Осознаю, что в этой сгущенной безрадостной 
атмосфере рассказывать щемящие новогод-
ние (святочные) истории — означает плыть 
против течения, выглядеть этаким карасем-
идеалистом.

 Но профессия, что называется, обязывает, 
школьные новогодние праздники никто не отме-
нял. Они в эти дни искрятся и светятся радостью 
во всех подразделениях огромной школы. Смею 
надеяться, что даже самый мрачный аналитик 
не рискнет передавать свое мрачное мироощу-
щение своим детям в канун Нового года. На-
против, в собственном ребенке он постарается 
укрепить ожидание чуда, поддерживая в семье 
праздничную атмосферу. 

И что самое удивительное — чудеса свер-
шаются. В очередной раз убедиться в этом мне 
дано было на новогоднем празднике в одном из 
самых сложных подразделений школы, которое 
развернуто на базе ФНКЦ им. Д.Рогачева, где в 
течение года проходит лечение до десяти тысяч 
детей из разных регионов, включая ребят из 
Донецка со сложными онкологическими забо-
леваниями, которых привозила сюда вся та же 
Доктор Лиза. Светлая ей память. Феерический 
праздник, казалось бы, в доме скорби, где 
дети борются со смертельным заболеванием. 
Красивые, обворожительные молодые педа-
гоги, нарядные дети, их оттаявшие родители, 
захватывающий сюжет, в ходе которого ребя-
та освобождают плененного пиратами Деда 
Мороза. В этом им помогают дружественные 
роботы. Словом, атмосфера счастья. А ведь 
оснований для пессимизма у педагогов и ро-
дителей этих ребят — предостаточно. Многие 
из них пережили по восемь наркозов, тяжелые 
процедуры химиотерапии. Но в зажигательный, 
искрометный танец включаются все, даже те, 
кто привязан к капельнице и может лишь одной 
ногой отбивать ритм… 

Но подлинное чудо здесь творят врачи 
во главе с академиком А.Г.Румянцевым. (Бог 
может помочь и через врача!) Дело в том, что 
диагноз онкогематологии сегодня не является 
приговором. Благодаря высоким технологиям 
медикам удается вылечить до восьмидесяти 
процентов детей. Это ли не чудо?

 Сразу после праздника — неожиданная 
истерика у выздоровевшего ребенка. На сле-
дующий день он покидает клинику, а сегодня, 
вцепившись в ногу руководителя этого под-
разделения школы С.В.Шарикова, кричит: «Я 
не хочу отсюда уезжать»! Его эмоции понятны: 
за время лечения он обрел друзей, влюбился в 
веселых молодых педагогов, которые обучали 
его, используя самое современное оборудова-
ние — планшеты, робототехнику и т.п. А как ина-
че? Современным медицинским технологиям 
должны соответствовать такие же передовые 
педагогические технологии и учителя, ими вла-
деющие. Происхождения этого технологическо-
го оснащения — еще одно чудо корпоративной 
этики, которое продемонстрировали директо-
ра московских школ. Дважды собственными 
силами они устраивали благотворительные 
концерты, а вырученные деньги перечисляли 
на покупку дорогостоящего оборудования для 
госпитальной школы. Едва ли в том поселке, где 
по месту жительства этот ребенок продолжит 
обучение, будут такие идеальные условия. Учи-
тывая все эти привходящие обстоятельства, 
язык не повернется в утешение ему сказать: 
«Ты сюда еще вернешься». Не дай Бог.

Но у нас в запасе — еще одно чудо, а точ-
нее, два. Незадолго до новогоднего праздника 
завуч школы Н.Е.Суркова была приглашена на 
Рождество к своим друзьям в Германию. Там она 
рассказала, в какой школе и с какими детьми 
работает. И, о чудо, на ее рассказ немедленно 
откликнулся пожилой, 92-летний человек. С 45-
го по 47-й годы он находился в советском плену. 
От голода и болезней его спасла и выходила 
русская женщина. Он давно думал, как и чем 
ответить на ее добро, и теперь решил купить 
и передать планшеты для детей, находящихся 
на длительном излечении.

Уже давно нет на свете той женщины, но 
ее милосердие, проявленное к поверженному 
врагу, обернулось чудом для нашего ребенка. 
Планшеты — недешевое удовольствие, которое 
сегодня может позволить себе не каждая семья 
из российской глубинки. А этот ребенок мечтал 
о таком подарке — и в канун Нового года полу-
чил его. А это значит, что мы не расстаемся: на 
дворе XXI век, теперь мальчик может общаться 
с полюбившимися учителями дистанционно.

Пытаясь унять дрожь в руках, мы, взрослые 
мужчины, передали ребенку заветную коробку. 
Его мама заплакала. Дай-то Бог, чтобы в новом 
году у людей были лишь такие слезы…

P.S. Незадолго до своей трагической гибе-
ли, прозревая отнюдь не безоблачное будущее 
отечества, о. Александр Мень обронил фразу, 
смысл которой проявляется для меня посте-
пенно: «Россию может спасти только чудо. Но 
в чудо я верю».
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СЕГО ДНЯ

Новый год в России трудно предста-
вить без икры на столе. Советские 
люди порой баловались черной, но 
сегодня самой доступной, кроме 
кабачковой и баклажанной, остается 
красная.  Именно ее и решил про-
верить «Росконтроль». На экспертизу 
отправились шесть образцов икры 
горбуши. По сравнению с проверкой 
трехлетней давности ситуация улуч-
шилась — в тот раз сразу 5 из 6 образ-
цов попали в черный список. И все же 
радоваться особо нечему. В одном из 
образцов была найдена кишечная па-
лочка. Да и первый сорт икры оказался 
вовсе не первым.

На экспертизу отправились образцы икры 
«Форвард-С», «Путина», «Обкомовская», «Крас-
ное золото» и «Тунгутун». На маркировке всех 
образцов указывалось, что они относятся к 
первому сорту. Однако, вскрыв банки и рас-
смотрев икру повнимательнее, эксперты были 
вынуждены поставить это утверждение под 
сомнение. В образце «Путина» обнаружены 
лопнувшие икринки и отстой жидкости, чего 
не должно быть в продукте первого сорта. В 
образце «Красное золото» есть кусочки пленки 
оболочек икринок, лопанца и также незначи-
тельный отстой, то есть содержимое вытекших 
икринок. Консистенция икринок тут оказалась 
жидкой, а это не по ГОСТу, по которому продукт 
изготовлен. Еще один параметр, по которому 4 
из 5 образцов не прошли проверку на соответ-
ствие требованиям стандарта, — это количество 
соли. По ГОСТ 18173-2004 в такой икре содер-
жание соли должно варьироваться между 4 и 
6%. Между тем в пяти исследованных образцах 
соли меньше, чем должно быть. Почти дотянула 
до стандарта «Тунгутун», а самой малосольной 
можно назвать икру «Обкомовскую». Впрочем, 
учитывая рекомендации врачей ограничивать 
соль в рационе, данный недостаток можно 
счесть даже плюсом. С другой стороны, не 
стоит забывать и о том, что соль — это тоже 
консервант, и при неправильном хранении икра 
с пониженным содержанием поваренной соли 
может представлять опасность.

Ко вкусу и запаху красной икры претензий 
у экспертов не возникло. Однако кроме вкуса, 
разумеется, важна безопасность. Тест на нее 
не прошел образец  «Форвард-С» — в этом 
образце была обнаружена кишечная палочка и 
в целом высокая микробная  обсемененность. 
Кишечная палочка — это показатель фекаль-
ного загрязнения, и употреблять такую икру 
в пищу опасно для здоровья. Это может стать 
причиной кишечной инфекции или пищевого 
отравления.

Во всех проверенных образцах есть кон-
серванты, и это нормально, икра — продукт 
скоропортящийся, и сохранить ее иначе на 
длительное время невозможно. По ГОСТу до-
пускается выпускать икру как с консервантами, 
так и без них. Однако, как правило, изготовители 
не отваживаются выпускать в обращение икру 
без консервантов. При этом ГОСТ ограничивает 
содержание консервантов в икре на уровне не 
более 2 г на килограмм. В «Красном золоте» их 
оказалось больше — 3 г бензоата натрия и сор-
биновой кислоты суммарно. А вот в «Форвард-С» 
заявленного на этикетке бензоата натрия по 
факту в составе не обнаружили... 

Практика показывает: нередко случается, 
что пищевая ценность на продуктах указыва-
ется на глазок. Абсолютно все образцы икры 
оказались  жирнее, чем заявлено в маркировке. 
Причем «излишек» — это богатый Омега-3 жир-
ными кислотами  жир, что содержится в икре, 
а скорее всего, растительное масло. Самая 
большая разница между фактической и за-
явленной жирностью, 34%, оказалась у икры 
«Путина». Это значит, что калорийность такой 
икры выше, чем заявлено на этикетке.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Депутат Верховной рады Надежда 
Савченко презентовала во Львове свой 
новый проект — общественную платфор-
му «Руна». Украинский истеблишмент 
увидел в инициативе помилованного 
в России политика тревожный звонок, 
который может стать настоящим авралом 
официального Киева.

По словам Савченко, «Руна» объединит в себе 
всех мыслящих украинцев, готовых к глубокому ре-
формированию своей страны, которого требовали 
еще во время «революции достоинства». Пока ее 
политическая сила является лишь общественной 
платформой, но в будущем она может превра-
титься в партию. Тем не менее это нисколько не 
помешало Савченко заявить, что главной задачей 
«Руны» является свержение правящего режима и 
установление подлинной демократии в стране, что, 
впрочем, не означает ее федерализацию.

Что касается финансирования «Руны», то, 
по словам Савченко, организация существует на 
пожертвования неравнодушных граждан страны, 
то есть никаких бизнес-структур или олигархов за 
ней нет. В том числе деньги переводятся на счет, 
открытый для помощи украинке еще в период ее 
заключения в России.

Несмотря на заявление о том, что «Руна» — 
это не партия, а гражданская платформа, слабо 
верится в то, что Савченко откажется от соблазна в 
дальнейшем баллотироваться на пост президента 
Украины. Конечно, в ситуации, когда большинство 
СМИ перекрыли политику выход на центральное 
телевидение, ей будет сложно привлекать к себе 
новых сторонников, но шансы на это все же есть. 
Ведь реальные действия по разрешению конфлик-
та на Донбассе исходят пока только от нее.

Например, благодаря переговорам Савченко 
с главами ДНР и ЛНР Александром Захарчен-
ко и Игорем Плотницким 27 декабря ополченцы 
отпустили на свободу двух женщин: Анжелику 
Преснякову и Ольгу Сворак. Первая, по данным 
украинской стороны, была любовницей одно-
го из бойцов ЛНР, которая после расставания с 
возлюбленным оказалась «на подвале» по подо-
зрению в пособничестве Киеву. Вторая работала 
судьей в Мариуполе, но неоднократно посещала 

территорию ДНР, и в конце концов это закончилось 
для нее пленом.

Ополченцы утверждают, что освободили жен-
щин в знак доброй воли и в надежде, что украин-
ская сторона разморозит процесс обмена во-
еннопленных. А на другой стороне линии фронта 
заявляют, что уже готовят к передаче 15 человек, 
которые либо уже осуждены как террористы, либо 
находятся под следствием.

Параллельно с этим представитель След-
ственного комитета России Светлана Петренко 

заявила, что Украина освободила россиянина 
Владимира Безобразова, который кочевал по 
украинским тюрьмам с 2014 года по подозрению 
в вербовке сторонников ДНР и ЛНР. На самом 
же деле мужчина приехал в Одесскую область 
отдохнуть с семьей, но был схвачен силовиками 
и под пытками дал признательные показания. В 
2015 году суд приговорил его к условному сроку 
и выпустил на свободу, но как только он покинул 
храм Фемиды, сотрудники СБУ похитили его и 
отвезли в СИЗО Харькова.

Освобождение Безобразова состоялось толь-
ко 16 декабря 2016 года, вместе с ним отпустили 
бывшего ополченца ЛНР, 39-летнего россиянина 
Владислава Кондалова. В марте экс-защитник 
самопровозглашенной республики пришел к укра-
инским силовикам в Счастье и сдался, заявив, что 
ему давно не платили зарплату.

Россиян не передали из рук в руки, а вывезли 
в «серую зону» на линию фронта возле Дебальцево, 
где сложно выжить даже вооруженным людям, 
не говоря о тех, кто вообще не ориентируется на 
местности. Добраться до России удалось только 
при помощи Международного Красного Креста, 
машина которого случайно проезжала мимо. Пред-
ставители гуманитарной миссии обратились в 
российское посольство в Киеве, и там для бывших 
заключенных подготовили документы для полно-
ценного возвращения на родину.

Зато уже 18 декабря президент Украины 
Петр Порошенко заявил об освобождении Тара-
са Колодия, последнего «киборга», воевавшего 
в донецком аэропорту. Считается, что его осво-
бождение произошло благодаря участию Русской 
православной церкви и лично патриарха Кирилла, 
то есть оно было никак не связано с судьбой от-
пущенных накануне россиян.

Всего же домой еще предстоит вернуться 48 
сторонникам Киева и 228 ополченцам. Правда, 
Донецк и Луганск утверждают, что в украинском 
плену остается около 1 тысячи их людей, но им 
отвечают, что оставшиеся либо совершили особо 
тяжкие преступления, либо осуждены за пре-
ступления, не относящиеся к боевым действиям 
на Донбассе.

Павел ИВАНОВ, Артур АВАКОВ.

Бывшая наводчица хочет 
установить на Украине 
подлинную демократию

САВЧЕНКО 
ПРИЦЕЛИЛАСЬ 
В ПОРОШЕНКО

ТЕМНАЯ СТОРОНА 
КРАСНОЙ ИКРЫ

«ПРИКОЛЬНЫЕ» 
ПОПРАВКИ ОСАГО

Так вот, ЦБ и Минфин решили, 
что вместо денежного возме-
щения ущерба от ДТП, поби-
тые легковушки будут в новом 

году чинить исключительно в автосервисах, 
которые автовладельцам станут назначать 
страховые компании. Причем эти сервисы 
должны будут соответствовать требованиям, 
разработанным Банком России. И последний 
уже озвучил часть из них. В частности, по 
задумке Центробанка, ремонт должен быть 
проведен в течение 30 календарных дней, без 
учета нерабочих и праздничных. Отсчет будет 
начинаться с момента выдачи направления 
на ремонт. Которое страховщик станет вы-
давать… через 20 дней с момента ДТП. Кроме 
того, предусмотрена отсрочка в размере еще 
пяти рабочих дней — на доставку автомобиля к 
месту ремонта. Другими словами, пострадав-
ший в ДТП человек вынужденно поставит свое 
авто «на прикол» как минимум на 60 дней! При 
том, что сейчас гражданин, получив хоть какие 
крохи со страховщика, может починить авто в 
течение недели в любом автосервисе — даже 
«гаражном» — по собственному выбору! 

Кроме того, Центробанк почему-то ре-
шил, что расстояние до автосервиса, куда 
страховщик направит потерпевшего по ОСА-
ГО, не может превышать 50 километров либо 
от места ДТП, либо от места жительства ав-
товладельца. То есть машину, скажем, жителя 
центра Москвы страховая компания сможет 
легко и непринужденно направить, например, 
в Чехов. Или в Электросталь. Или в Дмитров 
с Кубинкой. В тамошних гаражах наверняка 
будет подешевле чиниться. Кроме того, сто-
личному жителю наверняка окажется крайне 
«удобно» за свой счет везти свою «ласточку» 
за полсотни километров на эвакуаторе!

Не стоит забывать, что в готовящихся по-
правках к ОСАГО прописан гарантийный срок 
такого ремонта, равный всего двум месяцам! 
То есть когда автомобиль, восстановленный 
с использованием самых дешевых китайских 
запчастей в самом дешевом из имеющихся 
в радиусе 50 километров автосервисе раз-
валится уже через три месяца, ее владелец 
не сможет в рамках закона даже предъявить 
какие-либо претензии к ремонтникам и стра-
ховщикам. Зато теперь, благодаря радению 
Минфина и Центробанка, страховые компании 
будут спасены от неизбежных судебных ис-
ков за безобразный ремонт пострадавших в 
ДТП машин!

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

Новогодний деликатес 
может стать причиной 

отравления

c 1-й стр.

Набрать кредитов, посмотреть мир, а по-
том сойти с ума, совершить ограбление, 
взять заложников, а затем застрелиться. 
Как это по-нашему! Нехитрая история 
Кирилла Лунькова, устроившего в поне-
дельник ночью бойню на западе столицы, 
возможно, заставит задуматься хоть 
одного потенциального любителя одол-
жить денег — не на хлеб насущный, а на 
сладкую жизнь. Репортеры «МК» побыва-
ли на месте трагедии и узнали, как обыч-
ный городской житель дошел до жизни (а 
впоследствии и до смерти) такой.

До недавнего времени из карательных орга-
нов о существовании Лунькова знали только ГИБДД 
и судебные приставы. В свои 45 лет мужчина об-
завелся кучей кредитов, отдавать их не спешил, 
за что попал под суд: иски подали и Совкомбанк, и 
«Тинькофф», ему пришлось даже заложить кварти-
ру за 4,6 млн рублей! Вдобавок приставы мечтали 
взыскать с него многочисленные штрафы за не-
правильную парковку (около 10 тыс. рублей). Ну и 
до кучи — за неуплату коммунальных платежей на 
легкомысленного гражданина написали жалобу 
Фемиде ГБУ «Жилищник» и «Мосэнергосбыт».

Но в ночь на 26 декабря в ОМВД «Крылатское» 
обратился администратор фитнес-клуба. Бедолага 
заявил, что двое неизвестных ворвались в клуб, 
зверски избили его (у мужчины отбиты почки, 
сломан нос), затем связали и закрыли в гардеробе. 
А сами отверткой взломали ячейку, где хранились 
деньги, и похитили из кассы 133 тысячи рублей. В 
грабителях работник узнал клиентов — Кирилла 
Лунькова и его друга, 26-летнего Александра Баби-
ча. У Лунькова был абонемент — это заведение он 
посещал последние три года (занимался тайским 
боксом, грепплингом). Кстати, годовой абонемент 
стоит в районе 20 тысяч рублей.

— Мужик как мужик, такой, с пузиком, — рас-
сказала одна из клиенток. — Агрессивности не 
замечала, немного своеобразный в общении…

О себе Кирилл и его друг всем рассказывали, 
что зарабатывают на жизнь установкой кондицио-
неров в фитнес-клубах. Но в этот раз они решили 
заработать совсем другим способом.

В тот же вечер вторника трое оперативников 
ОМВД приехали задерживать Лунькова в соседнее 
Кунцево — он жил на 2-м этаже дома по Ельнинской 
улице. Все были в гражданской одежде.

Луньков проживал в квартире №14 — поли-
цейским, чтобы подойти к его двери, необходимо 
было преодолеть общую тамбурную дверь. Опе-
ративники принялись дубасить по ней. Жильцы 
поинтересовались, на каком основании люди 
ломятся в столь поздний час. В ответ детективы 
показали удостоверения, но горожане не поверили 
(мало ли разбойников) и предпочли вызвать наряд 
из своего ОМВД. Только когда приехали люди в 
погонах, дверь наконец отворили.

Луньков тем временем затаился у себя в квар-
тире. Было решено взломать дверь.

В 22.30 к местным коммунальщикам при-
шел младший лейтенант. Он попросил выделить 
сотрудников с инструментами. Около часа ночи 
прибыли работники аварийной службы.

— Сотрудники полиции не сказали нам, что 
он вооружен. Может, не знали? — посетовали 
коммунальщики. — Три стража порядка в штатском 
находились возле квартиры на втором этаже, еще 
двое — между 3-м и 4-м этажами и один — на 
первом. На них не было бронежилетов, да и нам 
их тоже не предложили.

Дверь была очень качественная — железная, 
с наполнителем. Она долго не поддавалась «бол-
гарке», во время вскрытия произошло даже два ЧП. 
Сначала выбило пробки от перепада электриче-
ства в 13-й квартире, где подключили инструмент. 
Этим не на шутку были напуганы местные жители, 
которые решили посмотреть на задержание в 
«прямом эфире». Оперативники предложили им 
покинуть этаж, что, как оказалось, спасло зевакам 
жизнь. С помощью «болгарки» удалось прорезать 
дыру размером 70 на 70 см. И тут пришлось тушить 
пожар: от искры загорелся придверный коврик у 
14-й квартиры. Загорание залили водой из 13-й 
квартиры. А затем коммунальщики решили при-
менить против двери лом. Приоткрыли, вырвали 
коробку, чтобы можно было пройти. И в этот мо-
мент увидели мужчину, который сидел в квартире, 

за углом слева, напротив двери, направив на нее 
ружье. Затем прозвучали выстрелы.

— Я должен был «поймать» эти пули, поскольку 
стоял первым. Но успел отклониться, — рассказал 
«МК» представитель аварийной службы. — А вот 
сантехник Паша Роженок «поймал» свинец — пули 
прошли навылет через бедро и плечо…

Третья пуля досталась 26-летнему электро-
сварщику Максиму Чумаку — она перебила муж-
чине позвоночник. Он упал на лестничной клетке, 
но коллеги успели его вынести на улицу до того, 
как стрелок вышел из квартиры. Также ранения по-
лучили двое оперативников из ОМВД «Крылатское» 
— 35-летний Анатолий Иванушкин (ранение в жи-
вот) и 22-летний Владимир Шелепнев (у мужчины 
повреждены позвоночник и спинной мозг).

Воспользовавшись переполохом, Луньков 
рванул наверх. Он стучал в двери квартир, орал: 
«Откройте!» Сердобольная жительница 7-го этажа, 
87-летняя Лидия Ивановна, на свою беду впустила 
бандита. И началась долгая эпопея: сначала не-
годяя не могли вычислить, потом — «выкурить» из 
квартиры. Бойцы Росгвардии оцепили подъезд. 
Луньков начал нервничать, выбросил в окно не-
сколько гильз от дробовика. Наконец, в 10.10 утра 
квартиру взяли штурмом. Спецназовцы вывели за 
порог Лидию Ивановну, напуганную до полусмерти. 
Грабитель-заемщик не стал сдаваться живым.

Почему обычный с виду человек вдруг превра-
тился в зверя? Ведь родители Кирилла — вполне 

уважаемые люди, покойный отец работал в службе 
эксплуатации зданий Управления делами Прези-
дента РФ. Не смог на этот вопрос ответить и родной 
брат погибшего: «Мы не в ссоре, просто абсолютно 
разные по характерам, хотя и родные братья, да и 
росли в полноценной семье. В свое время Кирилл 
закончил МИЭМ, но, как это часто бывало, зани-
маться, видимо, он стал чем-то другим».

Про «что-то другое» нам поведали соседи. 
Кирилл постоянно что-то «химичил» в своей квар-
тире и три раза задымлял подъезд. Но не только в 
этом заключался постоянный «террор», который 
устраивал неадекватный жилец. Он, например, 
кидал в почтовые ящики письма с угрозами, а 
некоторым соседям писал гадости в соцсетях. 
Кроме того, стрелок постоянно был чем-то недо-
волен: властью, жизнью, окружающими — и был 
«повернут» на политике. А еще — на путешествиях. 
Пока давали кредиты, Луньков изъездил всю Ев-
ропу (его страница в соцсети пестрит снимками 
из Германии, Франции, Бельгии — хоть географию 
изучай), когда деньги кончились, стал уезжать в 
Подмосковье. И вот такой печальный финал. 

Если честно, Лунькова совсем не жалко. Жал-
ко его жертв. Медики заявили, что, скорее всего, 
Максим Чумак больше не сможет ходить. А у него 
двое детей.

Станислав ЮРЬЕВ. 

Бойню в Кунцеве устроил 
классический любитель 
легкой жизни за счет кредитов

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
— Ответственность и невозможность дей-

ствия, то есть бессилие, — поясняет психолог 
Денис ТОКАРЬ, — отрицательно сказываются 
на эмоциональной стабильности человека и, 
как следствие, на его психическом состоянии 
в целом. Причем чем ответственнее человек, 
чем больше он переживает о невозможности, 
скажем, расплатиться по кредиту, тем злока-
чественнее стресс, которому подвергается 
весь его организм, и тем непредвиденнее 
может быть его реакция. От агрессии вовнутрь 
(психосоматические болезни, обострение 
хронических заболеваний, попытки суицида) 
до агрессии вовне — по отношению к другим 
людям и ко всему миру. А чем человек цинич-
нее, чем спокойнее он относится к состоянию 
«должен, но отдавать нечем», тем адекватнее 
реакции его мозга и, как следствие, всего 
организма. То есть злостный должник менее 
опасен для общества и себя самого: он никог-
да не причинит вред себе — путем ли попытки 
суицида или покушения на других, зная, что 
это чревато наказанием. Иными словами, 
циничный, злостный должник-рецидивист 
более адекватен, чем должник поневоле (то 
есть по воле обстоятельств), тяжело пережи-
вающий это состояние. Второй более опасен 
для окружающих, так как его состояние и 
действия непредсказуемы — в том числе и 
для него самого.

ВИДЕО   
на сайте 

По итогам 11 месяцев 2016 года в консо-
лидированный бюджет России посту-
пило на 566 млрд рублей больше, чем в 
прошлом году. При этом прирост зафик-
сирован по всем основным видам нало-
гов. Об этом заявил глава Федеральной 
налоговой службы Михаил Мишустин, 
подчеркнув, что положительная дина-
мика налоговых поступлений говорит о 
преодолении острой фазы экономиче-
ского кризиса в России.

По данным ФНС, за минувшие месяцы 2016 
года в федеральную казну поступило 2,4 трлн ру-
блей от сбора налога на добавленную стоимость 

(НДС), что на 10% больше, чем в прошлом году. 
По налогу на прибыль поступления составили 
2,6 трлн рублей, увеличившись на 6,6%. Столько 
же принес консолидированному бюджету налог 
на доходы физлиц (НДФЛ), при этом прирост 
составил 7,9%. «Положительный тренд по НДФЛ 
опровергает оценки некоторых экспертов о раз-
растании серого сектора и увеличении выплат в 
конвертах», — сказал руководитель налогового 
ведомства. Также на 7,2% выросли поступления 
налога на имущество организаций — до 749 
млрд рублей.

Как отметил Михаил Мишустин, лидерами 
по темпам роста в 2016 году стали акцизы. По-
ступления по ним увеличились почти на 27,6% 
и составили 1,2 трлн рублей. Таких результатов 
удалось добиться благодаря внедрению системы 
ЕГИАИС для алкогольного рынка и эффективным 

мерам по борьбе с теневыми схемами уклонения 
от уплаты акцизов.

Кроме того, глава ФНС отметил успешность 
пилотного проекта по маркировке товаров в рам-
ках соглашения стран — участниц ЕАЭС, который 
пока затронул рынок шуб и меховых изделий. В 
налоговой службе, которая осуществляет кон-
троль за формированием системы маркировки, 
подчеркнули, что за четыре месяца работы про-
екта рост товаров в легальном обороте вырос в 
13 раз до 3,5 млн изделий, а розничный оборот 
шуб в три раза превысил показатели прошлого 
года и составил около 31 млрд рублей. 

По словам Михаила Мишустина, в следую-
щем году ФНС намерена совершенствовать нало-
говое администрирование, а также осуществить 
ряд новшеств в фискальном законодательстве. 
Например, с 1 января 2017 года граждане России 
смогут получить ИНН в любом территориальном 
органе страны. Также в новом налоговом периоде 
станет возможна уплата налогов третьими ли-
цами в соответствии с недавними поправками 
в законодательстве.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

В 2016 году фискальные сборы 
выросли почти на 5%

НАЛОГОВЫЕ ПОСТУПЛЕНИЯ ПРИНЕСЛИ 
БЮДЖЕТУ СТРАНЫ 13 ТРЛН РУБЛЕЙ

Бойцы Росгвардии выводят 
заложницу из квартиры.

Александр Бабич.

Кирилл 
Луньков.
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На нашу встречу композитор 
Григорий Гладков, автор всеми 
любимых песен из мультфильмов 
«Падал прошлогодний снег», 
«Пластилиновая ворона», 
«Следствие ведут Колобки», 
«Приключения Незнайки и его 
друзей», прибыл прямо с борта 
самолета. Музыкант вернулся 
из Нарвы, где участвовал в 
международном фестивале 
SantaFest-2016, собравшем Дедов 
Морозов разных стран.

— Григорий Васильевич, вы, конечно, не 
могли пропустить такой праздник?

— Конечно, нет! Я ведь один из создателей 
и педагогов столичной школы Деда Мороза, ко-
торую основала Людмила Ивановна Швецова и 
главный режиссер Дворца пионеров на Воробье-
вых горах Александр Фролов. Там готовят зимних 
волшебников. На фестивале мы с дочерью Алек-
сандрой представляли Деда Мороза и Снегурочку. 
Там готовят зимних волшебников. На фестивале 
ведущим был эстонский Дед Мороз Йыулувана. 
Знатоки говорят, что он похож на своего финского 
родственника Йоулупукки. Тот, правда, до фести-
валя не доехал, сославшись на болезнь. 

— А разве Дед Мороз может заболеть?
— Если я или мои друзья ссылаются на бо-

лезнь, это значит, что выпало другое меропри-
ятие, где больше платят. (Смеется.) Как говорил 
Аль Капоне, бывают предложения, от которых 
нельзя отказаться! Но финны — честные люди. 
Значит, Йоулупукки действительно заболел, хотя 
это очень странно звучит. 

В свое время я предлагал открыть в Москве 
дом дружбы Дедов Морозов. Даже написал тог-
дашнему префекту Северного округа Владимиру 
Объедкову письмо, что мы сможем встречать 
Деда Мороза, когда он въезжает в столицу из 
Великого Устюга, и принимать и Санта-Клауса, 
и Йоулупукки, и их африканского коллегу с ко-
пьем. Может быть, благодаря этому празднику 
мы открыли бы и театр кукол, потому что у нас 
только один театр — «Ромэн», и нас считают ок-
ругом цыган, которых безумно люблю. Отчасти 
из-за этого я и переехал в Северный округ. Но 
мне ответили: «Ваше пожелание неосуществимо, 
так как нежилых помещений нет».   

— Но зато вы считаетесь чуть ли не глав-
ным новогодним композитором!

— У меня просто много новогодних песен. 
Есть диск с новогодними песнями, музыка к 
культовому новогоднему мультфильму «Падал 
прошлогодний снег». А еще мне принадлежит 
авторство самого дорогого новогоднего мюзикла 
в России «Чуделка», с бюджетом в 500 тыс. дол-
ларов, как значится в пресс-релизе. Его поставил 
режиссер Николай Челноков, который около 10 
лет проработал в Цирке дю Солей.

— Григорий Васильевич, а как же елки? 
Все артисты, как мы хорошо знаем, любят 
участвовать в таких представлениях.  

— И я, и Владимир Шаинский, и Евгений 
Крылатов — все мы выключены из культурной 
жизни Москвы. Я написал музыку к документаль-
ному фильму «Тот самый Дед Мороз», который 
по заказу мэрии Москвы снимался в Великом 
Устюге (там мои песни исполнял детский ан-
самбль «Непоседы» и наш главный Дед Мороз, 
актер МХАТ Дмитрий Назаров). Фильм показали 
31 декабря на канале ТВЦ, и я еще подумал: ну 
все, теперь мне открылись двери елок, новогод-
них утренников! Но не тут-то было. К этим елкам 
не подступиться. Идет битва не на жизнь, а на 
смерть. Как сказал мне Шаинский: «Гриша, мы не 
подходим…» Нужны 100 массовиков-затейников, 
200 клоунов и 5 тысяч шариков! Но я не жалуюсь. 

Много выступаю в стране и за рубежом. В Москве 
хожу в театры и на выставки.

— А помните самую смешную елку в ва-
шей жизни, из серии «обхохочешься»?

— Самая смешная елка была, когда меня 
пригласили на телевидение на съемки безалко-
гольного Нового года. Это было еще во времена 
Михаила Горбачева и его «сухого закона». Мы 
сидели в студии и рассказывали, как хорошо 
праздновать Новый год, чокаясь бокалами с во-
дой. Я был одним из немногих, а может, и единс-
твенным, кто продержался до конца. Остальные 
начали потихоньку разливать под столом и рас-
плываться в кадре. Но зато я потерял половину 
друзей. Меня стали презирать, говорили, что я 
пацанов предал.

— Слышала, у вас есть веселая песня 
даже на эскимосском языке.

— Я люблю северные народы. Это мужес-
твенные люди, живущие в суровых условиях и 
сохранившие национальные песни, промыслы. 
Однажды мне попался стихотворный сборник 
Глеба Горбовского, замечательного поэта из 
Санкт-Петербурга, автора песни «Когда качаются 
фонарики ночные». В книжке были стихи про эски-
моса, на которые мне захотелось написать песню, 
но не хватало колорита, и я решил припев сделать 
на псевдосеверном языке. Получился набор слов 

типа «дырдынбай». Пел я обычно на кухне, когда 
компания собирается, но неожиданно песня вы-
шла на широкую эстраду, ее услышал ансамбль 
песни и пляски чукотского национального округа 
«Эргирон». Как люди воспитанные, они сказали: 
«Простите, но у вас, видимо, редкое наречие? 
Можно мы будем исполнять на своем языке?» Мне 
даже был заказан балет по картинам Рокуэлла 
Кента, но я, скажу честно, не справился. 

— Мне кажется, что Новый год — лучшее 
время для розыгрышей.

— Александр Татарский страшно любил 
розыгрыши! Он начинал с простых деталей, до-
бавлял все более невероятные, и к финалу все 
заканчивалось полным бредом. Человек должен 
был либо догадаться, либо спятить! Никогда не 
забуду, как Саша объяснял в метро приезжему, 
как проехать. Он подвел его к мраморной колон-
не, испещренной трещинами, и чертил маршрут, 
как по карте!  

Конечно, непревзойденным королем розыг-
рышей был Никита Богословский. Мог и денег 
не пожалеть. Одного актера (не буду называть 
фамилию) он довольно жестко разыграл за 
чванство. Пригласил в Николаев якобы на спуск 
пятипалубного корабля. Артист радостно отпра-
вился с семьей — «все оплачено», но на волнах 
вместо лайнера качалась шлюпка, а обратный 
билет пришлось покупать за свой счет. 

А как он пошутил над своим другом и колле-
гой Сигизмундом Кацем на гастролях в Донбассе! 
Их концерты шли одновременно на двух площад-
ках. На одной первое отделение отрабатывал 
Кац, на другой — Богословский, а в антракте их 
на машинах меняли.

У нас был похожий чес в Ленинграде. Тогда 
«Ленконцерт» для плана приглашал бардов. Я 
был в паре с Юрием Кукиным, а Евгений Клячкин 
выступал с Александром Дольским. В перерывах 
нас почему-то на огромных «Икарусах» перево-
зили из одного зала в другой. 

Так вот, Никита Владимирович, которому 
гастроли смертельно наскучили, в первом отде-
лении представился Сигизмундом Кацем и отыг-
рал весь его репертуар. Когда на сцену вышел 
настоящий Кац, зал покатился со смеху. За эту 
шутку Богословского на три месяца исключили 
из Союза композиторов. 

Однажды я оказался с ним в одном вагоне. 
Мы ехали на фестиваль «Золотой Остап» в Санкт-
Петербург. Я подошел: «Никита Владимирович, 
мы знаем о ваших розыгрышах с чужих слов. Они 
где-нибудь записаны? Жалко, если пропадут». Он 
стоял в шикарном костюме и, глядя в темноту, 
ответил: «Розыгрыши? А ничего не было».

— А вам случалось попадать в нелепые 
ситуации? 

— Как-то звонит мне Семен Фарада, которо-
го я очень любил: «Гриша, хотел попросить тебя 
выступить в спецприемнике, куда собирают де-
тей, которые сбежали из дома. Я за тобой заеду». 
Проезжаем с ним мимо гаишников, он машет им 
рукой и говорит: «Ты тоже так делай! Они видят 
знакомое лицо, и им приятно». Еду вскоре уже 
без Семена, вижу гаишника и машу ему рукой, а 
он, вместо того чтобы помахать мне, как Семену, 
в ответ показывает жезлом остановиться. Под-
ходит и говорит: «Чего машешь?» Я понял, что он 
меня не узнал. Говорю что-то нейтральное. А он: 
«Чего-то лицо мне твое знакомое. Ты из какого 
отделения? Из 22-го? А Петрович как поживает?» 
Я мнусь, не знаю, что сказать. Он смотрит на меня: 
«Какой-то ты странный. Ладно, езжай!» Больше 
я этот фокус не повторял. Что позволено орлу, 
то не позволено воробью. 

Еще была одна история с Фарадой. Я запи-
сывался в студии «Московские окна» на улице 
Сосновая аллея. И вдруг мне говорят: «К вам 
подъехал знакомый, выйдите на улицу!» Иду и 
вижу Семена на инвалидной коляске. Спраши-
ваю: «Как ты меня нашел?» Он говорит: «Я через 
дорогу лежу, в институте неврологии!» Это была 
наша последняя встреча. Я всегда вспоминаю 
его 31-го декабря. Он же родился в Новый год, 
можно сказать, под елкой!

— Вы ведете в Фейсбуке страницу «День 
открытых зверей». А ваши домашние живот-
ные обладают музыкальным слухом?

— Все наши животные (котенок и две собаки) 
— самые первые слушатели моих произведений, 

но лучшим почитателем все-таки была рыбка. Я 
ей пел, и она, в отличие от собак, которые лают, 
воют или уходят, слушала молча. Это мне очень 
нравилось.

— Помню, как наша газета помогла вам 
найти потерявшуюся собаку!

— С «МК» у меня старая дружба. Я не раз 
участвовал в устных выпусках газеты, дружил 
с гениальным поэтом Александром Ароновым, 
писал с ним песни, и взрослые, и детские: «Де-
ревенька», «Полный вперед!». А с Диком была 
потрясающая история. Я его подобрал, когда 
его сбил автобус, даже кость была видна. Тогда 
в Москве было много бездомных собак. На се-
вере бегали черные с белыми лапами, а на юге 
преобладали палевые, лабрадористые. Дик был 
классическим северянином. Он любил ездить со 
мной в машине на коврике под пассажирским 
сиденьем. Для него было самым большим удо-
вольствием, когда я, переключая скорость, «по 
ошибке» брался за его нос. 

Дик пропал, когда мы переехали со Звезд-
ного бульвара на проспект Мира. Он помчался по 
старому адресу и потерялся. Я поехал в «МК» за 
помощью, и на первой полосе, в «подвале», где 
рубрика «Срочно в номер!», дали объявление о 
том, что потерялся Дик. Текст был очень трога-
тельным — о том, что друзья не предают. Целую 
неделю продолжались звонки, откликнулся даже 
актер Сергей Маковецкий. Собаку подобрали 
грузчики с Киевского вокзала, отвезли в гараж. 
Дика вернули, отказавшись от вознаграждения. 
А в «МК» вышла заметка «Дик нашелся!». Я даже 
дал концерт в его честь в кантри-клубе. Но на 
этом история не закончилась.

— Дик опять потерялся?
— Да, через полгода я тупо забыл его на 

вокзале, когда провожал друзей. Поехал обратно 
— никаких следов. Кто-то видел, как мужчина взял 
Дика за ошейник и увел. Я обклеил все столбы 
объявлениями — тишина. Что было делать? Опять 
в «МК»! Мне говорят: «Ты что, пиаришься? Это 
даже не смешно». Но заметку дали. Она назы-
валась «Дик опять потерялся!». И ровно через 
неделю позвонили две бабушки: Дик в Алтуфьеве. 
Они его подобрали с обрывком веревки на шее. 
Когда я приехал, он был такой обессиленный, что 
даже не мог радоваться. Ничего не ел, только 
пил и плакал. Видно, пережил что-то тяжелое. А 
потом он попал в Америку. 

— Сел в самолет и улетел?
— Моя бывшая жена увезла его за океан, 

даже не спросив меня. Рассчитывала, что я поеду 
за ней, а я Россию не брошу никогда. Когда я 
полетел в Америку на гастроли, решил навестить 
Дика. Меня отвез друг, скрипач Тим Ланген. Мы 

познакомились в Москве, где он собирал ма-
териал о кельтских корнях в русской народной 
музыке. Корней мы не нашли, но, наверное, пять 
бочек пива выпили. 

Дик сначала вел себя сдержанно — показы-
вал, что не простил мне предательства. А потом, 
когда мы прощались с ним на крыльце, я покрутил 
его нос, как раньше в машине. (Плачет.) Мы уехали, 
а Дик выл вслед, как волк. Это было невыносимо. Я 
два раза возвращался, чтобы его успокоить. Этот 
вой нас сопровождал несколько километров… 
Дик похоронен в американской земле.

— Григорий Васильевич, на концертах 
вам пишут записки?

— Я люблю записки из зала. Как-то мальчик 
задал мне такой вопрос: «Дядя Гриша, что мне 
делать, если петь и играть я не люблю, а меня 
заставляют?» И тут же пришла вторая записка: 
«Дядя Гриша, что мне делать, если я люблю петь, 
а мне не дают?» Так родилась песня с невооб-
разимой музыкой «Пой, Вася!», которая стала 
первым хитом кантри-группы «Кукуруза».

— А в серьезных концертах вы 
участвовали? 

— Однажды пригласили в Нижний Новгород 
на концерт авторской песни. Меня предупреди-
ли: в зале солидная публика, так что поменьше 
шуточных песен! Я был в черных брюках, чер-
ной рубашке и черной кожаной куртке. Когда в 
антракте давал автографы, сломалась ручка, и 
остался только стержень, я положил его в карман. 
Началось второе отделение. Приходит запис-
ка из зала: «Какое качество у человека должно 
быть главным в жизни?» Я сказал: «Главное — у 
человека должен быть стержень! Залез в карман, 
вытащил стержень и показал. Разрядил серьез-
ную обстановку!

— А костюм трубочиста надеваете?
— У меня даже есть песня «Новогодний тру-

бочист» на стихи поэта Михаила Яснова. Когда 
выступаю на новогодних праздниках, то выхожу 
на сцену в костюме трубочиста, в цилиндре. Это 
ведь счастливая примета — встретить под Новый 
год трубочиста. У нас эта профессия исчезала, а 
сейчас возродилась, потому что люди полюбили 
камины. 

— Как раз недавно я пересматривала 
ваш с Александром Татарским мультфильм 
«Падал прошлогодний снег». А прошлогодний 
снег бывает?

— Конечно, бывает. Как одна девочка на-
писала в блоге, прошлогодний снег сущест-
вует. Он начинает лететь 31 декабря и опуска-
ется на землю уже прошлогодним. Дети очень 
наблюдательны.

 Елена СВЕТЛОВА.
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В прошлом году Росстат четко про-
писал не только 23 элемента но-
вогодней корзины, но и их коли-
чество. Напомним весь набор. 

Банка овощных солений (700 г), по полкило сы-
рокопченой колбасы, мясных и рыбных копче-
ностей, сыра, свежих овощей, белого и черного 
хлеба, банка красной икры (200 г), сливочное 
масло (200 г). На горячее — по килограмму курицы 
и говядины. На десерт — 1,5 килограмма апель-
синов и бананов, лимоны (200 г), торт (около 1 
кг) и полкило шоколадных конфет. Из напитков 
— газировка, минеральная вода, сок, шампанское 
и коньяк. Расчетная цена при этом была упомя-
нута только одна — на красную икру: 3000 руб. 
за 1 кг. 

Ну а сейчас ведомство ограничилось лишь 
перечнем продуктов, салатов и напитков, не 
конкретизируя ни цены, ни количество. Так что 
остается лишь принимать на веру тот расчет, что 

проделали государственные статистики. Или 
не принимать, как решили мы в «МК»: слишком 
уж скромным показался нам итоговый прирост 
стоимости новогоднего стола по сравнению с 
прошлым годом.

Чтобы проверить свои ощущения, мы реши-
ли сделать собственную калькуляцию. Благо «МК» 
в прошлом году так же считал, во что обойдутся 
новогодние покупки продуктов. Поэтому сей-
час мы пошли по самому простому пути: взяли 
за основу список продуктов (и их «граммаж») к 
новогоднему столу, который «МК» рассчитывал 
год назад. И отправились на шопинг все в тот же 
столичный сетевой магазин среднего класса, 
богатый скидками (то есть сравнительно деше-
вый по московским меркам). Для сравнения по 
каждому продукту из нашего перечня взяли те же 
самые бренды, что и в декабре 2015-го (благо они 
у нас зафиксированы). И так же, как и тогда, для 
удобства округляем все расчеты до рубля.

Итак, вот каковы составляющие новогод-
ней корзины «МК». Набор продуктов рассчитан 
на приготовление горячего и четырех закусок: 
оливье, «Мимозы», яиц, фаршированных жаре-
ным луком, и «Бедного студента» (поджаренный 
хлеб, смазанный майонезом, а сверху — парочка 
шпрот). Из деликатесов — только слабосоленая 

семга. Нет икры (200 г по 600 рублей, а в стекле 
и вовсе по 800), сырокопченой колбасы (940 

руб. за 1 кг), говядины (около 600 руб. за 1 
кг) и дорогостоящего импортного алкоголя. 
Иными словами, мы выбираем стол сугубо 
экономкласса.

Приходится признать, что наиболее 
ходовые продукты — яйца и копчености 
— для новогоднего стола в нынешнем 
декабре подорожали. Наибольшую при-
бавку цены мы наблюдаем также у рыб-
ной продукции, сладостей и шампанского 
с водкой. Зато в конце 2016-го заметно 

подешевели цитрусовые. Вероятно, ска-
залось возвращение турецких мандаринов 

и апельсинов на российские прилавки. Демпин-
говые цены при улучшенном качестве заставляют 
конкурентов из Марокко, Абхазии и Узбекистана 
дешеветь. Лимоны продаются по 80 рублей за 1 
кг, клементины — по 70. 

Однако одной мандаринкой сыт не будешь. 
Немного расширим праздничный ассортимент. 
По данным Росстата, за год подорожали базо-
вые продукты питания: самое доступное для 
большинства россиян мясо — курятина, черный 
хлеб — на 6,3%, молоко и сыры — почти на 10%, 
чай — на 12%, сливочное масло — почти на 20%, 
гречка — на 20,9%. В результате, по наблюдениям 
компании Nielsen, 70% наших граждан вынуждены 
были увеличить свои траты на продовольствие. 
А 60% российских потребителей говорят, что им 
фактически только на еду, оплату коммунальных 
услуг и товары первой необходимости денег и 
хватает.

Опросы общественного мнения показали, 
что в сентябре–октябре к россиянам вроде как 
возвратился покупательский аппетит, спрос 
оживился. Но, как выяснили эксперты «Ромир», 
ноябрь полностью «просел». По всей вероят-
ности, потребители решили воздержаться от 
ранней предновогодней закупки. И тем не менее 
социологи полны оптимизма, утверждая, что 
ноябрьское затишье готовит почву для дека-
брьского усиленного шопинга. Как говорится, 
поживем — увидим. Объективные итоги этого 
самого шопинга можно будет подвести только 
где-то через месяц

Ну а мы, не претендуя на объективность 
и всеохватность, огласим результаты наших 
собственных подсчетов. Новогодний экономстол 
«МК» за год подорожал на 14,2%. Что, конечно, 
существеннее росстатовской прибавки в 3,6%. 
И пусть наша статистика не официальная, зато 
она вполне народная. 

Елена ПЫЛАЕВА.
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Картинка иде-
ального Нового 
года, когда много 
на елочке шариков 

цветных, розовых пряников, шишек 
золотых, уже, увы, безнадежно устаре-
ла. Сейчас правильно проработанная 
концепция — основа основ успешного праз-
дника, так что нужно заранее решить, что вы 
хотите сказать гостям тематикой своей ново-
годней вечеринки. Найти елочные игрушки на 
любой вкус или изготовить их на заказ не со-
ставляет труда — благо живем мы в обществе 
потребления. А уж до чего додумается заказчик 
— тут все ограничено только фантазией и тем, 
насколько она богатая и извращенная.

Среди самых невинных нестандартных 
елочных игрушек — подвески в виде куска сыра 
(вероятно, для тех, кто скучает по гастрономи-

ческой санкционке) или сочного бигмака. 
Додумаются ли украсить ими свои елочки 
владельцы ресторанчиков — вопрос от-
крытый. Еще более широкие возможности 

открываются перед хозяевами суши-
баров или просто фанатами японской 
кухни — они могут выбрать целый на-

бор елочных игрушек, выполненных 
в форме роллов, суши и сашими, а 

также лепестков маринованного 
имбиря. Такой вариант наверня-
ка подойдет тем, кто задумал 

лакомиться японской едой 
в новогоднюю ночь: разве 
что придется следить за 

гостями — вдруг после пары 
стаканов саке кто-нибудь пе-

репутает роллы со стола и 
роллы с елки?

Недетский 
праздник

Пожалуй, са-
мое очевид-

ное, до чего 
додумыва-

ются желающие украсить новогоднюю елочку 
пооригинальнее да позабавнее, — эротические 
игрушки. Однако москвичей, которые уже 
успели побывать в знаменитом музее секса 
в Амстердаме (или хотя бы его дублере у нас, 
на Арбате) и выяснить, что Камасутра — это 
не так уж интересно, сложно смутить. 
Или удивить скульптурными ком-
позициями, намекающими, что 
Дед Мороз и Снегурочка — 
явно не дедушка с внучкой и 
вообще не родственники... Не 
говоря уже о простейших анато-
мических копиях из стекла.

— Странно было бы, если 
бы до этого никто не додумал-
ся, — поделилась с «МК» своими 
соображениями Анастасия Алек-
сандрова, практикующий психолог. 
— Это же лежит на поверхности: в 
Бельгии вон можно купить шоколад 
в форме женской груди или фаллоса, 
многие считают забавным привезти та-
кой подарок друзьям, а иногда специально 
даже заказывают целые торты — например, на 
девичник. Это нормальная для молодых людей 
жажда показать, что запретная, интимная тема 
является для них совершенно обыденной, над 
которой можно посмеяться. Так что и елочные 
игрушки в форме фаллоса или сцен совокуп-
ления — вполне предсказуемая тема.

Действительно, пикантные игрушки на 
потребу публике — сувениры, которые можно 
привезти не только из развратного Амстер-
дама. В главной новогодней стране мира, в 
Финляндии (куда, казалось бы, едут туристы с 
детьми), предлагается богатый выбор рюмочек 

или шарфиков с оленями, запечатленными в не 
самых целомудренных позах... Что уж говорить 
про елочные игрушки. Да и тем более: если в 
доме нет детей до шестнадцати и Новый год 

замышляется романтическим ужином — так 
почему бы не позволить себе фривольности и 
не украсить елочку сюжетами из Камасутры? 
Только вот костюм «порноснегурочки» уже 

надевать не стоит — все-таки все хорошо 
в меру.

Жуть-кошмар  
и Новый год!

Гораздо более серьезные опасения 
вызывают у психологов те, кто стремится 
выбрать на новогодней ярмарке не просто 
неприличные, но и жутковатые игрушки — 
предметы и персонажи из фильмов ужасов. 
Среди того, что можно повесить на елку, 
— отрубленные конечности с кровоподте-

ками, гомункулы, страшные куклы, пугающе 
правдоподобные человеческие эмбрионы. Все 
это могло бы быть уместно на Хэллоуин — но 
в детский праздник Новый год?.. О мотивах, 
которыми можно объяснить пугающую тен-
денцию, «МК» рассказала психолог Ольга 

Буланова:
— У человека, 

который повесит 
такие игрушки 
дома, скорее все-

го, нет семьи и нет 
детей. Он демонс-
тративен по своему 

психологическому 
статусу, хочет показать: 

у меня есть такое, что никто 
другой не выберет! Это знак нарцис-

сизма. Конечно, как принято говорить, каждый 
сходит с ума по-своему — особенно в Новый 
год. Но дело в том, что всегда есть вещи внутри 
границ, есть приграничные и запредельные. 

Тут приходится говорить чаще всего о запре-
дельных ситуациях — нормальный человек, 

который нормально социализирован, не будет 
вешать на елку игрушки в форме отрубленных 

пальцев. Понятно, что это негативист: он 
пытается дать понять, что, мол, если 

для всех это жуткие вещи, то ему 
они кажутся милыми. Или он хочет, 
чтобы все так думали.

Возможная аудитория для 
таких праздников вполне по-
нятна: те самые подростки или 
молодые душой взрослые, кто 
с удовольствием посещает те-
матические хэллоуинские вече-
ринки: ведь если отрубленные 

пальцы радуют глаз 31 октября, 
почему бы не полюбоваться ими 

же 31 декабря? А вот над некото-
рыми «странными» игрушками шутить 

уже не получается — или, по крайней мере, 
с трудом. Например, по Интернету гуляет фото-
графия коробки, в которой выложены шарики с 
росписью в виде фашистской свастики. Портрет 
человека, которому пришелся по душе такой 
декор, уже кажется пугающим — хотя мало ли 
среди молодежи вольнодумцев, считающих, что 
Гитлер был не так уж плох... Однако, во всяком 
случае, те фабрики по производству елочных 
игрушек, с которыми удалось связаться «МК», 
затруднились ответить на вопрос, приходилось 
ли когда-нибудь реализовывать подобный за-
каз и взялись бы они за него вообще, если б 
нашелся желающий. 

Дарья ТЮКОВА.
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Композитор Григорий 
Гладков: «Есть такое слово 
«дырдынбай»!

В роли Деда Мороза  
и Снегурочки Григорий 
Гладков и его дочь 
Александра.

С другом, народным артистом РФ 
Семеном Фарадой.

И МНОГО-МНОГО УЖАСА 
ДЕТИШКАМ ПРИНЕСЛА

Новогодняя корзина «МК» 
(в рублях)

Продукты Конец  Конец
 декабря  декабря
 2015 2016
Курица 2 шт. 320 468
Картофель 2 кг 14 32
Морковь 1 кг 30 16
Лук репчатый 1 кг 13 18
Зелень 300 г 100 118
Майонез 750 г 2 шт. 172 160
Яйца 20 шт. 130 140
Горошек 400 г 70 60
Горбуша (консерв.) 240 г 75 90
Шпроты 100 114
Форель 
слабосоленая 300 г 400 480
Филе сельди 150 г 46 78
Сервелат 300 г 140 180
Грудинка домашняя 400 г 300 300
Томаты черри 250 г 63 80
Квашеная капуста 
с хреном 500 г 46 70
Соленые огурцы 1 кг 96 110
Мандарины 1 кг 96 80
Апельсины 1 кг 80 75
Яблоки 1 кг 67 60
Бананы  50 58
Шампанское 279 315
Вино белое 299 299
Водка 0,5 185 209
Вода питьевая 5 л 58 60
Торт «Птичка» 500 г 249 299
Тирамису 500 г 319 365
Трюфель 250 г 182 210
Суфле 300 г 200 215
Итого: 4165  4759

ДУРНЫЕ ДВЕСТИ  
К НОВОГОДНЕМУ СТОЛУ

ПОСЛУШАЙТЕ, ВОРОНА, 
А МОЖЕТ БЫТЬ, СОБАКА?
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Каждый едок за столом для официанта 

ресторана. 4. Незваный гость, описывающий 
имущество банковского должника. 10. Товар, 
продаваемый поштучно. 11. Смешная байка 
про чукчу и геолога. 13. Белый «наряд» на 
деревьях в морозный снежный день. 14. Одна 
«ходка» парома. 15. Роль Михаила Пуговкина 
в фильме «Девчата». 16. Багряный убор, что 
роняет лес осенью. 18. Тест на знание соб-
ственной биографии. 20. Трюфель, которым 
лакомится сладкоежка. 22. Разведчик, про-
никающий в тыл неприятеля. 23. Базарный 
коммерсант. 24. Ароматная «заправка» для 
засохшего фломастера. 27. Альтернатива 
блокноту в кармане журналиста. 30. Транс-
порт, на котором группа туристов совершает 
обзорную экскурсию по городу. 32. Старая 
песня с новой аранжировкой. 34. «Армия» 
деревенских подростков. 35. Чувство болель-
щиков, расстроившихся из-за проигрыша лю-
бимого спортсмена. 36. «Улика», оставляемая 
в истории. 38. Меховая обувь у народов Севера 
и Сибири. 39. Свидание у Эйфелевой башни. 
40. «Старшая сестра» блюдечка. 41. «Крыло» 
вентилятора. 42. Стильный зеленый аксессуар 
Незнайки.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Сливовое пюре, сваренное с сахаром. 2. 

Заминка в работе компьютера. 3. «Заботливая» 
акула. 5. Боевой реактивный снаряд системы 
«земля—воздух». 6. Миссия пионеров, «вы-
клянчивавших» макулатуру и металлолом у 
населения. 7. Стол, который завален стружкой. 
8. Веселый человек, склонный к забавным вы-
думкам. 9. Журнал, перепечатывающий ма-
териалы из других изданий в сокращенном и 
упрощенном виде. 10. Упругий элемент под-
вески транспортного средства. 12. Акмеизм 
в русской поэзии. 17. Каждый одиннадцати-
классник на последнем звонке в школе. 19. 
Одна из «двойняшек» в комплекте постельного 

белья. 20. Специальный легкий двухколесный 
экипаж, предназначенный  для бегов рысаков. 
21. Урюк в самом расцвете сил. 25. Элегантный 
мужской свитер без воротника. 26. Юрист, 
заверяющий завещания. 27. Отвага рыцаря 
Айвенго. 28. Удаленная от центра часть города. 
29. Наследство предков, от которого отрекся 
император Николай II. 31. Мишень для контроль-
ного выстрела. 33. «Сынок» батяни комбата. 
34. Планета, названная в честь богини любви. 
37. Загородная «вилла» советского инженера. 
38. Змеиная «самозащита».

 В четверг, 29 декабря, с 14.00 до 15.00 в «МК» состоится онлайн-конференция с 
заместителем главного врача по хирургии ГКБ им. С.П.Боткина, врачом-хирургом выс-
шей квалификационной категории с 20-летним стажем, к.м.н. БЕДИНЫМ Владимиром 
Владимировичем.

Какое состояние здоровья специалисты-хирурги квалифицируют как «запущенные случаи» с 
угрозой летального исхода и что должен делать сам человек, чтобы не довести себя до операции 
(сердца, почек, печени, «каменной болезни» и др.)? С какими патологиями чаще всего поступают 
пациенты по экстренному вызову? На что может ориентироваться пациент, принимая решение 
в пользу или против хирургического вмешательства? Какие существуют противопоказания для 
«бескровных» лапароскопических операций (через прокол)? «За» и «против» альтернативных 
методов: лазерной хирургии, телехирургии и других. Как доказать «врачебную ошибку»?

Ваши вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте mk.ru в разделе «Гости «МК» 
в комментариях к анонсу. 

ТВ

НОВОГОДНИЕ 
СЮРПРИЗЫ 

ДЛЯ ТЕЛЕЗРИТЕЛЕЙ

2017 году воплотить свои мечты в реальность. 
Однако кому-то может повезти больше всех: 
счастливчика ждет суперприз в 1 миллиард 
рублей! 

В эту волшебную ночь зрители НТВ попадут в 
телевизор! С 22:30 Вадим Такменев, Анна Янкина 
и Андрей Норкин выйдут на связь со всей страной 
c помощью приложения OK Live от социальной 
сети «Одноклассники». Редакторы выведут в 
прямой эфир тех, кто начнет трансляцию в при-
ложении с хештегом #ЖивойНовыйГод. 

Шоу украсят яркие музыкальные номе-
ра от звезд. Олег Газманов, Владимир Пре-
сняков, Лариса Долина, Александр Розенба-
ум, Александр Маршал, Любовь Успенская, 

Александр Буйнов, Сергей Трофимов и группа 
«УмаТурман» споют любимые песни, которые 
выберут зрители.

Остаток ночи пройдет под ритмы фести-
валя «Авторадио» «Дискотека 80-х». Зрителей 
порадуют легендарные и любимые артисты 
София Ротару, Юрий Шатунов, «Белорусские 
песняры», Лев Лещенко, Тото Кутуньо, Сандра, 
«Зодиак» и другие. 

Премьеры на НТВ в 2017 году начнутся уже 
1 января с фильма «В зоне доступа любви» от 
режиссера Веры Сторожевой о любви и неслу-
чайный случайностях, которые происходят в 
канун Нового года. В ролях: Светлана Ходченкова 
и Дмитрий Дюжев.

Тамара АСТАПЕНКОВА. 

К новогодней ночи нужно готовиться заранее, 
поэтому прямо с утра 31 декабря в 08:20 обая-
тельный Алексей Зимин научит, как организовать 
праздничный стол в лучших традициях наступаю-
щего года. В 13:00 эстафету подхватит Сергей 
Малозёмов. В программе «Еда живая и мертвая» 
он познавательно и вкусно подведет итоги года 
и составит хит-парад лучших рецептов, среди 
которых и рецепт вечной молодости! Ну а затем 
всем, кто обожает интеллектуальные поединки, 
следует включить «Свою игру». В студию к Петру 
Кулешову придут ведущие НТВ Тигран Кеосаян, 
Джон Уоррен и Сергей Малозёмов. Схватка будет 
непредсказуемой: каверзные вопросы в этом 
выпуске будут задавать дети!

Атмосфера Нового 
года уже захватила 
нашу страну: всероссий-
ский Дед Мороз и команда 
телеканала НТВ проехали 
15 тысяч километров от Ве-
ликого Устюга до Иркутска, от 
Красноярска до Москвы, чтобы 
исполнить заветные мечты взрос-
лых и детей и подарить ощущение 
волшебства. «МК» узнал о главных 
сюрпризах и чудесах, которые под-
готовил телеканал для встречи само-
го любимого праздника. 

Что стоит посмотреть 
по телевизору 
в новогодние праздники?

Какой праздник без песен? В 15:00 НТВ 
приглашает зрителей в Кремль на главную елку 
страны. В концерте «Все звезды в Новый год» 
выступят: «Иван-царевич» Сергей Шнуров, «Жар-
птица» Надежда Кадышева, «Король» Филипп 
Киркоров, «Снежная королева» Лайма Вайкуле, 
«Лиса Алиса» Лолита и многие другие. 

Весь день канал будет сообщать в прямом 
эфире, как идет подготовка к Новому году по 
всей стране, а хорошее настроение обеспечит 

караоке-комедия «Самый лучший день» — 
искрометная история любви, в которой 

артисты играют, а зрители поют! 
За пару часов до праздника, в 20:00, 

на НТВ стартует самый масштабный 
розыгрыш в истории российских ло-
терей — на кону 2 миллиарда рублей! 
В прямом эфире миллионы россиян 
смогут стать победителями и уже в 

ПЕРСОНА
Вячеслав Малежик — уникальный 
артист-мозаика. Его концерт 
складывается из сотни кусочков 
самого разного позитива. Здесь 
настроение, там воспоминание, 
фрагмент ностальгии, момент 
яркого впечатления, по краям 
картины — самые разные 
человеческие эмоции, а в 
середине, конечно же, 
любовь. Накануне Нового 
года мы встретились 
с Вячеславом, 
чтобы поговорить 
и о предстоящем 
всеобщем празднике, 
и о надвигающемся 
его личном — большом 
юбилее. И, главное, о 
том, чем в честь такого 
большого события в 
жизни он порадует 
своих любимых 
зрителей.

— Вячеслав, вы 
в Новый год плани-
руете работать или 
праздновать?

— Работать или 
не работать — зависит 
от предложения, арти-
сты здесь выступают 
в роли девочек. (Сме-
ется.) В кризис пред-
ложения резко со-
кратились. Артисты 
по-прежнему осво-
бождают этот пе-
риод времени под 
работу, а работы-
то и не бывает. Но 
у меня, во всяком 
случае, нет тако-
го сумасшествия, 
что Новый год 
обязательно надо 
встречать дома, 
— как получится, 
так и получится. 
Обычно мы со-
бираемся на 
даче с семьей, 
но если будет 
интересное 
предложе-
ние, то я 
откликнусь. 
Я ведь пла-
нирую про-
вести свой 
юбилей в 

феврале следующего года, и день-
ги мне нужны, поэтому если будет 
работа, которая не унизит автора, 
то я поеду попою.

— Как юбилей отмечать 
собираетесь?

— Концертом, который дам 
в Кремле 17 февраля.

— Будет совершенно 
новая программа или скорее 
хит-концерт?

— Это смотря для кого. Для 
тех людей, которые приходят ко 

мне постоянно, программа 
окажется знакомой, а 

кто выбирается раз в 
10 лет, для тех будет 

много новых пе-
сен, которые я 
уже опробовал 
в своих концер-
тах и знаю, что 
они хороши. И 
я могу смело 
внедрить их в 
широкие мас-
сы, потому что 
мои постоянные 
поклонники уже 

все эти вещи зна-
ют и любят. Но по-
скольку это собы-
тие, называемое 
юбилей, — такое 

а-ля отчетно-
перевыборное со-

брание, то я подве-
ду итоги для самого 

себя и постараюсь 
самому себе дока-

зать, что сделано не-
мало. А для этого надо 
посмотреть, что я спел 
приличного за это вре-
мя и чем я могу пора-
довать других, потому 
что песни на концерте 
в Кремле по-другому 
звучат, чем где-то в 
кулуарах.

— В последнее 
время стало очень 
м о д н о  д е л а т ь 

именно шоу, просто все поголовно так вы-
страивают программу. Вы поддадитесь обще-
му течению?

— Нет, я не стану заниматься кампанейщи-
ной. Я был одним из первых, кто спел свой юби-
лейный концерт на 50-летие, то есть 20 лет назад, 
с оркестром. На шестидесятилетие тоже был раз-
ноплановый концерт с различными музыкантами. 
И сейчас мне хочется показать мои собственные 
уникальные качества, которыми я обладаю, в том 
числе и умение петь с минимальным аккомпане-
ментом. Правда, концерт снимает телевидение, и 
окружение, боюсь, начнет требовать, чтобы «было 
богато», но все равно от подтанцовки я бегу...

— Будут звездные гости?
— Концерт будет называться «ВИА Ма-

лежик», то есть понятно, что это отсылка к тем 
временам, когда были популярны вокально-
инструментальные ансамбли. И я приглашу на 
сцену музыкантов, с которыми вместе работал в 
ансамбле «Веселые ребята», «Пламя», «Голубые 
гитары», и друзей из групп «Самоцветы», «Си-
няя птица», «Люди встречаются», согласие дала 
«Ялла», из прекрасного пола будут Алена Апина, 
«Сопрано» Турецкого, Екатерина Семенова. Так 
что и отличное настроение, и абсолютный позитив 
зрителям гарантированы.

— А что касается непосредственно тор-
жества — вы вообще как любите отмечать 
свои дни рождения?

— Обычно я, празднуя день рождения, устра-
иваю концерт в ресторане, потому что знаю: все 
равно будут просить выступить, и я даже обижусь, 
если не будут просить спеть или что-то рассказать. 
И я, как правило, делаю концерт в каком-нибудь 
клубе, где есть возможность заказать еду, чтобы 
освободить свою жену от этих хлопот приготов-
ления и прочее. 

— А дома с самыми близкими не 
собираетесь?

— По опыту предыдущих лет могу сказать, 
что мой день рождения мы обычно празднуем с 
февраля по май. Каждые субботу–воскресенье 
кто-то приезжает, стол накрывается… Надо ду-
мать, так будет и в этот раз.

— Вы сами готовите?
— Я умею. Если уж готовлю, то довольно 

вкусно получается, ведь главный компонент в 
готовке — это любовь, желание накормить своих 
близких.

— Каких ждете подарков на юбилей?
— Если честно, жду каких-то сюрпризов. Уже 

традиционные шашлычные наборы, наборы рюмок 

для выпивки красуются в разных концах дома и 
на даче тоже и ждут своего часа, когда шашлык 
будет готовиться для большой компании.

— Сейчас модно дарить деньги в кон-
вертах — вы как относитесь к такому виду 
подарка?

— Честно говоря, мне не дарили.
— Какие подарки вы любите и не 

любите?
— Я, как красивая женщина, достаточно при-

вык к подаркам и порой сам не знаю, какого рожна 
мне надо? Наверное, цветы, которые всегда несут, 
являются мощным раздражителем, потому что 
когда-то, когда я пришел работать в «Веселые 
ребята», на сцене их дарили просто охапками. И 
сейчас во время каких-то ответственных концертов 
цветов бывает много. Но, с другой стороны, куда 
же без них? Тем более в юбилей.

Стихотворение для «МК» 
от Вячеслава Малежика:

ДА ЗДРАВСТВУЕТ РАБСТВО — СВЕТЛОЕ 
БУДУЩЕЕ ВСЕГО ЧЕЛОВЕЧЕСТВА!

По совету писателя Чехова
Я по капле раба изводил...
Вот такая, брат мой, потеха,
Вот такой гитарный запил!

Только годы, что был я рабом,
Для меня по-прежнему в кайф!
Чем занять мне себя и потом — 
Ты бутылку на стол, что ль, поставь!

Подниму я и выпью до дна
За любовь и что был я ей раб!
И за музыку, чтоб не до сна,
Чтобы петь и играть до утра!

И за труд, где я тоже, как раб,
Смастерил пирамиду Хеопса...
На галере по имени Ра
С Хейердалом уплыл — все так просто.

А еще я твой раб, раб семьи,
Раб своих обещаний и планов.
А свобода? Ты верно пойми — 
За нее я не пью... Утро... Рано!

16 декабря, 7.00.
Ваш Вячеслав.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ВЯЧЕСЛАВ МАЛЕЖИК: «Я, КАК КРАСИВАЯ 
ЖЕНЩИНА, ПРИВЫК К ПОДАРКАМ»

Знаменитый исполнитель рассказал, как собирается праздновать 
Новый год и предстоящий юбилей

куплю
❑ автовыкуп. Максимально! 

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-910-087-36-81
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ сруб. Дом.

Бани из кедра.
т. 8-977-720-10-67

❑ граммпластинки б/у 
т. 8-916-177-81-73

❑ модельки автомобилей, 
солдатики, фотоаппараты 
куплю б/у 
т. 8-926-708-11-04

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

продаю предлагаю
❑ издадим

книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

предлагаю
❑ отдых!

НЕДОРОГО! ПО МОСКВЕ!  
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-855-17-08

❑ отдых 
т. 8-968-890-98-73

❑ отдых! ПО МОСКВЕ 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых! ЮГО-ЗАПАД 
т. 8-968-937-58-22

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс по Москве  
т. 8-985-696-63-17

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых по Москве! 
т. (495) 645-17-45

❑ отдых Юго-Запад. Юг 
т. 8-985-220-19-50

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-968-431-90-50

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых - релакс
м. "Алексеевская" 
т. +7-968-888-04-85

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Триллер. 4. Нонсенс. 10. Стрижка. 11. Рубанок. 13. Нары. 14. Пазл. 15. Насмешник. 16. Из-
мена. 18. Истина. 20. Канцлер. 22. Шарлотка. 23. Цистерна. 24. Поединок. 27. Обоняние. 30. 
Куркуль. 32. Сноска. 34. Тамада. 35. Батарейка. 36. Боец. 38. Шкаф. 39. Держава. 40. Икебана. 
41. Контора. 42. Прорубь.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Транзит. 2. Латы. 3. Ехидна. 5. Осадки. 6. Сноп. 7. Стеллаж. 8. Разминка. 9. Пришелец. 10. 
Срамота. 12. Капитан. 17. Наследник. 19. Стремянка. 20. Кутенок. 21. Роскошь. 25. Ортопед. 
26. Карнавал. 27. Осушение. 28. Испанка. 29. Особняк. 31. Надфиль. 33. Абажур. 34. Тамбур. 
37. Цент. 38. Шнур.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ДЕКАБРЯ

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
28 декабря с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28 декабря с 8.00 до 15.00
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14, 
у к/т «Звездный»

м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Щелковская», Московский автовокзал
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21 РЕ
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ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ ПОДПИСКИ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»
Только в редакции и на автомобилях «МК» — последний день подписки на 2017 год

Подробности по телефону  
8-495-665-40-80

КОГДА ПОРА ОБРАЩАТЬСЯ К ХИРУРГУ?

“Московский коМсоМолец”    
28 декабря 2016 года 
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НОВОСТЬ ДНЯ

ПЕРСОНА ДНЯ

КАДР ДНЯ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Борис Бим-Бад (1941), доктор педагогических 
наук, профессор, академик РАО
Вудро Вильсон (1856–1924), 28-й президент 
США, инициатор создания Лиги наций
Михаил Калатозов (1903–1973), кинорежиссер, 
обладатель «Золотой пальмовой ветви» Каннско-
го кинофестиваля за фильм «Летят журавли»
Иван Конев (1897–1973), советский полководец, 
Маршал Советского Союза
Сиенна Миллер (1981), актриса
Евгений Федоров (1911–1993), генерал-майор 
авиации, дважды Герой Советского Союза
Павел Фитин (1907–1971), руководитель совет-
ской внешней разведки (1939–1946)

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве температура ночью -4…-2°, днем -3…-1°. 
Облачно, небольшой снег, местами гололедица, 

ветер ночью переменных направлений, 2–7 м/с, 
днем восточной четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.56, заход Солнца — 16.05, 
долгота дня — 7.08.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будут небольшие возмущения.

ДатскИй угОлОк
Международный день кино.
1911 г. — Россия впервые приняла решение 
импортировать зерно для борьбы с голодом.
1921 г. — утвержден декрет СНК «Об электрифи-
кации», наметивший развитие электрификации 
РСФСР.
1979 г. — в Москве вступил в строй самый круп-
ный в мире крытый велотрек в Крылатском.

куРс ВалЮт
По курсу ЦБ на 28.12.2016
1 USD — 60,8587; 
1 EURO — 63,5730.
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Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Элисте, Якутске, Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Азербайджане, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕДИтЕлЬ: гусев павел Николаевич  
сВИДЕтЕлЬстВО О РЕгИстРаЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНаЯ ЦЕНа

куРЬЕР кулЬтуРЫ

Владимир Панков и его SounDrama под Но-
вый год эффектнейшим образом открыли 
Театр на Беговой. Его Sound-елка вдохнула 
новую жизнь в это богом забытое помещение. 
И после того, что там произошло, можно с 
уверенностью сказать, что театр по адресу: 
Беговая, дом 5, станет новой модной точ-
кой на театральной карте Москвы. С sound-
подробностями — обозреватель «МК».

— Вы знаете, что такое счастье? Это когда 
есть дом. А в этом доме живет любовь, — этими 
словами, произнесенными тихим, вкрадчивым 
голосом в микрофон замечательным актером 
Пушкинского театра Андреем Завадюком, завер-
шается музыкальная елочка. Причем ровно в 23.00. 
Такая точность обязательна: ведь он находится на 
первом этаже жилого дома. Все, кто попал на елку 
к Панкову, завидовали жителям дома №5, пока еще 
не понимающим своего счастья.

Театр на Беговой видел разное: сначала — 
кинотеатр, потом — милый камерный театр «Вер-
нисаж» Валентина Непомнящего, после смерти 
которого театр потерялся. Несколько лет назад 
там поселился Центр драматургии и режиссуры 
Казанцева и Рощина, где после внезапной смерти 
Алексея Казанцева все пошло не так: чехарда из 
худруков и директоров, скандалы. И вот теперь — 
SounDrama Панкова. Первая акция — новогодняя 
елка, она же — новоселье. Естественно, никаких 
приветственных речей, хороводов, Деда Мороза с 
бледной Снегуркой не предусмотрено. За окнами 
косым занавесом летит снег (как по заказу), на 
окнах — граммофон, патефон, радиола совет-
ских времен. Никакого украшательства никакой 
заорганизованности мероприятия с нужными и 
модными випами. И не мероприятие это вовсе, 
а море музыки, в котором плавают артисты, го-
сти. Заплыв свободным стилем, в собственное 
удовольствие: из малого зала — в большой, из 
большого — в фойе и обратно в малый. 

В черные кабинеты двух сцен с минимальным 
электрическим подсветом и висячим винилом 
вписываются первоклассные музыканты — от клас-
сики до электронной, латинос и русского фолка. 
Маша Бьорк томно поет на испанском под гитару, 
виолончель и перкуссию. Ольга Демина со своим 
классическим дуэтом. Леша Золотовицкий (актер 
и режиссер Театра им. Маяковского) выдает по-
актерски на клавишах буги-вуги, а его партнер 
мечется по сцене в упоении с губной гармошкой. 
Паша Акимкин с прекрасным советским репертуа-
ром, и остается только пожалеть, что его партнерша 
Юлия Пересильд в этот вечер занята. Много разной 
музыки, множество счастливых лиц. Давно не 
видела такой искренности, ее почва — честность, 
высокий профессионализм. Не игра в музыку, а 
музыка, не игра в любовь, а любовь — чистая, как 
звездочка на утреннем небе.

Финальная точка, как «Девятый вал» Айвазов-
ского, только в музыке. Хозяева — SounDrama — 
жгут так, что зал безумствует в счастье. Вот после 
этого шквала, сыгранного и спетого солистами 
и ансамблем, Андрей Заводюк тихо произнесет 
главные слова: «Вы знаете, что такое счастье? Это 
когда есть дом. А в этом доме живет любовь». Не-
смотря на то что Sound-елка закончилась в 23.00, 
жители дома все-таки пришли с претензиями.  
Будем считать, что они еще оценят соседство с 
этим замечательным молодым коллективом и 
будут им гордиться.

Интервью с Владимиром Панковым.
— Новоселье мы задумали в несколько этапов. 

Перед Новым годом — Sound-елка и новоселье, и 
в марте мы сделаем второе новоселье премьерой 
«Москва — открытый город/Переход». У нас есть 

такая традиция: куда бы мы ни пришли (мы же 
много скитались), начинаем свою деятельность 
с концерта. Елочный был вообще уникальным: 
пришли группы разных направлений музыки, и я 
понял, что много друзей-соратников, с которыми 
мы разговариваем на одном языке. 

— Вы первый раз сыграли в помеще-
нии на Беговой. Что дальше здесь будет 
происходить?

— Сейчас идут репетиции. Начинается работа 
над проектом «Москва — открытый город», и в мар-
те им откроемся на Соколе. Набрана хореографи-
ческая группа, восстанавливаем наши спектакли. 
На Беговой будут идти «Я — пулеметчик», «Doc.тор». 
На следующий год запланировано восстановление 
спектаклей по Гоголю. Важно, что я набрал режис-
серскую группу, а режиссерам надо давать как 
можно больше возможности ставить, давать им 
возможность ошибаться, особенно молодым. Такая 
профессия: если не ставишь, то просто деревене-
ешь. Учиться можно, только ошибаясь.

— Есть ощущение, что SounDrama обрела 
дом, что ты будешь отчитываться перед Де-
партаментом культуры?

— Я себе это говорю, чтобы не войти в тя-
желовесность. Все-таки должна быть ирония и 
легкость во всем. У меня есть ощущение дома, 
потому что ребята — радостные. Да, не хватает 
ставок, и не всех мы, к сожалению, можем взять 
на работу, но все радуются тому, что мы вместе. 
Таким и должен быть театр: если ошибаемся, то 
ошибаемся вместе, а побеждаем — то тоже вместе. 
Но при этом личности все, каждый виден, как в 
хорошем джем-сейшене.

— Как точно театр будет называться — 
SounDrama Панкова, Центр драматургии и 
режиссуры или нечто среднее?

— Будет Центр драматургии и режиссуры, и 
мы даже вернем имена Казанцева и Рощина.

— А разве их убрали? Они же основатели! 
Как можно было такое допустить?..

— Предыдущие руководители убрали. И Де-
партамент культуры сейчас нас очень поддержива-
ет: Наталья Дрожникова из департамента — одна из 
инициаторов возвращения этих великих имен.

Марина РАЙКИНА.

На БЕгОВОй РОДИласЬ SOUND-ЕлОЧка
Владимир паНкОВ: «такая профессия — если  

не ставишь, то просто деревенеешь»

— Подсудимый! Вы прожили с женой боль-
ше 60 лет. И потом ее убили. Как же так?!
— Да вот,  все как-то откладывал, 
откладывал...

— Что у вас запланировано на 1 января?
— Катание на санках.
— А если снег не выпадет?
— Это нас огорчит, но не остановит.

У Кати не было фотоальбома, поэтому момент 
секса оттягивать было нечем.

Я не хочу сказать, что в России живется хуже, 
чем в Америке, но Брэд Питт и Михаил Ефре-
мов — ровесники.

— В холодильнике ничего не трогай. Это на 
Новый год.
— Так вроде там ничего и нет.
— Там надежды на светлое будущее. И шаш-
лычный кетчуп.
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гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»
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В предновогодние дни в гости к «МК» за-
глянул наш давнишний приятель. Хоккеист-
легенда, 2-кратный олимпийский чемпи-
он, 5-кратный чемпион мира, победитель 
Кубка Канады, член Залов славы ИИХФ и 
отечественного хоккея — все это об Алексее 
Касатонове. Один из той самой знамени-
той пятерки Крутов–Ларионов–Макаров–
Фетисов– Касатонов, которую и по сей 
день многие называют лучшей в истории 
мирового хоккея.
Игровую карьеру Касатонов заканчивал в ка-

честве играющего тренера ЦСКА под руководством 
Виктора Тихонова. Затем была должность менедже-
ра национальной сборной, посты главного тренера 
в клубах, впоследствии — кресло генерального 
менеджера СКА. Сегодня Алексей Викторович яв-
ляется членом правления Ночной хоккейной лиги и 
руководит «Парком Легенд», в котором и проходят 
главные ледовые битвы в Москве, в том числе и с 
участием сборной.

«НАТАЛЬЯ РАГОЗИНА НАШЛА ВИД СПОРТА,  
В КОТОРОМ МОЖНО ДРАТЬСЯ БЕЗ ПЕРЧАТОК»

— Алексей Викторович, выглядите вы не 
по годам свежо и бодро. В чем секрет превос-
ходной формы: диета, режим?

— В первую очередь гены. Плюс много времени 
провожу на льду. Особенно в этом году, на который 
выпало празднование 70-летия отечественного 
хоккея. Все хотят нас поздравить, пригласить на 
матч наш хоккейный «Клуб Легенд». Не могу не от-
метить и заботу жены, рядом с которой мне стареть 
некогда.

— Как часто выходите на лед?
— Бывает, что все 7 дней на неделе. 4 раза 

выхожу на лед в составе клуба «Бриз», в котором 
собраны известные спортсмены, политики, бизнес-
мены. Дважды — вместе с «Легендами».

— Вы же и с Владимиром Путиным клюшки 
периодически скрещиваете, на коньки прези-
дента ставили…

— Не стал бы переоценивать степень своего 
участия в этом процессе, но отмечу, что Владимир 
Владимирович действительно очень любит хоккей, 
и пусть и нечасто, но встречаемся на льду. Вообще 
приятно, что и первое лицо государства, и другие 
руководители страны и крупные бизнесмены не-
равнодушны к хоккею. Это идет только на благо 
развития вида спорта. Сегодня у нас уже существуют 
Ночная хоккейная лига, запущен проект Лиги жен-
ского хоккея (ЛЖХ), который возглавляет знаменитая 
чемпионка мира по боксу Наталья Рагозина…

— Как удалось переманить с ринга на хок-
кейную площадку Рагозину?

— Она играла вместе с нами в клубе «Бриз», а в 
ЛЖХ ее попросили пригласить девчонки из женской 
лиги. И Наташа согласилась. Она хорошо стоит 
на коньках, да к тому же хоккей, возможно, един-
ственный вид спорта, в котором можно драться без 
перчаток. (Смеется.)

— Перед тем как драться с Рагозиной, надо 
хорошенько подумать...

— Обычно ее оппонентом выступает экс-
президент КХЛ Александр Медведев. Любят они вы-
яснять отношения на льду в дружеских матчах. Сам 
удивляюсь, как он на такое решается. (Смеется.)

— По хоккею скучать вам некогда.
— Да, наш «Парк Легенд» живет им. У нас про-

шел московский этап Евротура, провели на днях 
турнир с участием звезд ЦСКА, «Спартака», «Ди-
намо» и «Крыльев Советов».

У нас есть главная арена на 12 500 мест, малая, 
способная вместить 3500 зрителей, есть трени-
ровочная площадка и совсем недавно появилась 
открытая. Последняя летом превратится в поле для 
пляжного футбола. А еще есть Зал славы, Музей 
хоккея…

«ПЕРЕД ИГРАМИ В СОЧИ  
СПОРИЛИ ТОЛЬКО О ВРАТАРЕ»

— Как оцените игру сборной России на до-
машнем этапе Евротура?

— Несмотря на то что турнир проходил у нас, 
мне не удалось посмотреть все игры. Ведь я и сам в 
эти дни выходил на лед. Федерация хоккея устроила 
к 70-летию настоящий праздник, собрав вместе и 
ветеранов, и женскую сборную, и следж-хоккеистов. 
Получилось очень здорово, все принимавшие уча-
стие, как и зрители, получили истинное наслаждение 
от сопричастности к происходящему.

— И в какой форме ветераны?
— А вы видели, как летали по льду Павел Буре и 

Вячеслав Фетисов?! Вот вам и ответ. А как в тройку 
с Буре и Федоровым вписался гениальный саксо-
фонист Игорь Бутман!..

— Смотрелся не хуже Могильного.
— В том-то и дело. Игорь — очень интерес-

ный человек. Как он все успевает: джаз, выступле-
ния, хоккей, футбол… Мы же с Бутманом в одной 

хоккейной школе учились, только он на пару лет 
младше. Но он вовремя сделал правильный выбор, 
отдав предпочтение музыке, а не хоккею. Иначе 
страна потеряла бы великого музыканта.

— Как вам СКА в нынешнем сезоне?
— Команду покинула группа игроков, отпра-

вившихся в Национальную хоккейную лигу, но СКА 
идет по турнирной дистанции уверенно.

— Наличие такого мощного и состоятель-
ного клуба — плюс для КХЛ? Говорят, что не-
которые команды даже не выставляют против 
питерцев основных голкиперов. Мол, и так с 
большой долей вероятности проиграем, так 
хоть психику вратаря побережем.

— Очевидно, что СКА — базовый клуб сбор-
ной. Взят на вооружение советский опыт ЦСКА, 
что должно пойти только на пользу национальной 
команде. 

— Не скучаете по работе в СКА?
— Это было очень интересно, но и на нынешней 

должности получаю удовольствие от работы, ведь 
постоянно встречаюсь с интересными людьми.

— Была и должность генменеджера сбор-
ной, которой вы отдали три года.

— Два, даже чуть меньше.
— А было бы три — тогда бы успели получше 

подготовить команду к сочинской Олимпиаде, 
на которой наша сборная разочаровала, уступив 
в четвертьфинале финнам…

— Вряд ли что-то можно было принципиально 
улучшить. По большому счету был лишь один спор-
ный вопрос: кого ставить в ворота — Варламова 
или Бобровского? Главный тренер Зинэтула Биля-
летдинов лучше знал Семена, на которого и была 

сделана ставка, мне был ближе Сергей. Сегодня 
Бобровский доказывает, что он настоящий номер 
один и в сборной, и в НХЛ, где получал приз лучшего 
голкипера сезона.

— Канадцы действительно ушли в серьез-
ный отрыв от преследователей, в числе которых 
находится и сборная России?

— Они доказывают это своими результатами 
на всех уровнях. И на Олимпиадах, и на мировых 
первенствах, где выступают далеко не сильнейшим 
составом, и на соревнованиях юниоров.

— А вообще наличие такого раздражите-
ля, как Канада, для наших хоккеистов идет на 
пользу?

— Я бы говорил скорее об ориентире. Ведь 
задача сборной — быть лучше всех, а не превзойти 
канадцев. Раз на сегодняшний момент лучшие ре-
зультаты демонстрируют они — значит, необходимо 
провести глубокий анализ: как им это удается, что 
они для этого делают, за счет чего они ушли вперед. 
И, учитывая свою специфику, использовать.

В НХЛ собраны лучшие игроки со всего мира: 
россияне, чехи, шведы, финны, но тренеры и менед-
жеры ведь свои. В НХЛ не стеснялись использовать 
все лучшее из европейского хоккея, синхронизируя 
это со своими методиками и наработками. От этого 
здорово прибавили американские игроки, а канад-
ские ушли в еще больший отрыв. При этом не могу 
сказать, что североамериканская тренерская школа 
превосходит остальные. Просто у них больше воз-
можностей во всем — от получения статистических 
выкладок до общения с хоккеистами. Ведь, общаясь 
с игроками, тренеры и сами учатся, получают важ-
нейшую информацию. А общаются они с лучшими 
игроками со всего мира.

Сегодня в Северной Америке подросли игроки 
с новым игровым мышлением. Они не являются 
классическими представителями канадской школы, 
а аккумулируют в себе лучшее, что впитала в себя 
НХЛ из европейского опыта. Это касается игроков 
и атаки, и обороны.

— А что с нашими защитниками проис-
ходит? Почему так мало бросающих?

— Главное для защитника — не бросать по чу-
жим воротам как можно чаще, а не проигрывать 1 в 1 
нападающим, не совершать ошибки, приводящие к 
голам. Просто вспомните, сколько решающих шайб 
пропустила наша сборная после индивидуальных 
промашек защитников. Не обязательно иметь звезд-
ных защитников — надо, чтобы они были приличного 
уровня, не проигрывали 1 в 1, а при начале атаки 
просто могли отдать передачу хотя бы ближнему 
партнеру.

— Как вам нововведение с форматом овер-
таймов 3 на 3 игрока?

— Мне нравится. Это повысит скорости и даст 
еще большее преимущество командам, имеющим в 
составе высокотехничных игроков. Не стоит забы-
вать и о подготовке к чемпионату мира, на котором 
будут играть овертаймы 3 на 3.

— Как думаете, в 2018 году отпустят игроков 
НХЛ на Олимпиаду?

— Вроде уже договорились, но опять все непро-
сто. Все игроки, конечно же, хотят приехать, но они 
люди зависимые и многим рискуют в случае, если 
пойдут на конфронтацию с клубами, в которых по-
лучают зарплату. Саше Овечкину в «Вашингтоне» уже 
сказали, что отпустят, но это всего один игрок.

Алексей ЛЕБЕДЕВ,
Александр ПОКАЧУЕВ.

В ноябре 2016 года Эдуард Хуса-
инов, по сообщениям СМИ, воз-
главил Федерацию бокса России 
(ФБР). Однако совсем скоро эта 
информация была опровергну-
та, а сейчас появились новые 
подробности дела. Как заявил 
вице-президент организации 
Дмитрий Лунев, Международная 
ассоциация любительского бокса 
(AIBA) вообще не допустила Ху-
саинова к выборам из-за давней 
дисквалификации.

«26 декабря состоялось очередное 
заседание исполнительного комитета 
Международной ассоциации любитель-
ского бокса. В преддверии выборов главы 
ФБР, по уставу, мы отправляли документы 
тех, кто будет баллотироваться на этот 
пост, на согласование. Всего было три 
кандидатуры: Евгений Муров, Сергей Да-
нилов и Эдуард Хусаинов. На первых двух 
мы получили дополнительные резолюции, 
а по поводу Хусаинова пришел ответ, что 
он не может принять участие в выборах. 
Причиной тому стала дисквалификация, 

которую он получил еще в 2007 году: она 
не позволяет ему занимать подобные 
должности в федерации. Таким образом, 
на данный момент кандидатов на пост 
президента ФБР двое: Муров и Дани-
лов», — сказал в интервью «МК» вице-
президент ФБР Дмитрий Лунев.

Напомним, что 17 ноября появилась 
информация, согласно которой Эдуард 
Хусаинов возглавил ФБР. Сообщалось, что 
это произошло в рамках отчетно-выборной 
конференции. Однако сразу после это-
го Федерация бокса России выпустила 
официальное заявление, в котором было 
сказано о том, что избрание Хусаинова 
является недействительным.

Конференция, на которой и пройдут 
выборы, должна состояться 1 февраля 
2017 года.

Алексей САФОНОВ.

С поражения от хозяев турнира — канадцев (3:5) — начала вы-
ступление на молодежном чемпионате мира по хоккею сборная 

России. Голами в составе россиян отметились Михаил Сергачев, 
Кирилл Капризов и Егор Рыков. 

УДАР ЗА ПРЕДЕЛАМИ РИНГА
AIBA не разрешила дисквалифицированному 

Хусаинову баллотироваться на пост президента ФБР 

спОРт

Алексей КАСАТОНОВ: 
«Еще до сочинской 
Олимпиады 
был за Бобровского»

Легендарный хоккеист  
о сборной России, СКА  
и Овечкине на Олимпиаде-2018

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ГЕ
РМ

АН
 Ж

ИГ
УН

О
В

АЛ
ЕК

СЕ
й 

ЛЕ
БЕ

Д
ЕВ

ap


